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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Аналогов.net
   ОТРАСЛЬ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

На Дону начался сбор урожая винограда. Конец ав-
густа и начало сентября – самый благоприятный пе-
риод для созревания ягоды: днем еще жарко, а ночи 
уже холодные.

«Молот» побывал в Новочеркасском институте 
виноградарства и виноделия им. Потапенко, где на 
одном опытном поле наливаются соком сибирьковый, 
кумшацкий белый, красностоп золотовский, пухля-
ковский белый… Всего в уникальной коллекции 
института еще недавно было более 50 аборигенных 
сортов винограда, сейчас осталось около 40, в том 
числе сорта, которых на Дону больше нигде нет: ши-
лохвостый, светлолистный, брусковатенький. Ученые 
изучают и наблюдают за аборигенами уже много лет, 
селекционеры выводят новые сорта и выделяют наи-
более перспективные.

Каждому сорту – свой ряд
Просто так бродить по опытному полю нельзя, и 

прогулочных дорожек здесь нет, идти приходится по 
вспаханной земле. Почву рыхлят для сохранения влаги 
и уничтожения сорняков, которые активизировались 
из-за дождей, и притаптывать землю нежелательно.

– Идите след в след, – предупреждает наш про-
водник, кандидат сельхознаук, ведущий научный 
сотрудник лаборатории селекции и ампелографии 
Людмила Наумова.

В начале августа Людмила Георгиевна получила го-
сударственную награду – медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Наумова безошибочно 
определяет, в каком ряду, скажем, сорт бессерге-
невский № 1, № 3 или № 5, цимлянский белый или 
цимлянский черный. Определить сорт винограда по 
листу – целая наука. По мне, так они все одинаковые, 
красивые, резные, зеленые. Специалист же момен-
тально увидит особенности вырезов, форму, степень 
ворсистости. И цвет тоже разный: светло-зеленый, 
зеленый, темно-зеленый...

   ДАТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

На родине Чехова проходят  
праздничные мероприятия 
в честь 325-летия со дня основа-
ния приморского города.

Среди них праздник спорта с 
показательными выступлениями, 
фестиваль уличных игр. На глав-
ной улице Таганрога, Петровской, 
работал «Арт-бульвар» более чем 
с 20 музыкальными, литератур-
ными, художественными площад-
ками, здесь же была представлена 
выставка-презентация «Таганрог 
производственный». Праздник 
посетил губернатор Ростовской 
области Василий Голубев. Он 
пообщался с таганрожцами, по-
здравил жителей и гостей города с 
праздником.

Видеопоздравлением привет-
ствовала таганрожцев председа-
тель Совета Федерации, куратор 

плана комплексных преобразований 
города Валентина Матвиенко.

– Вы имеете полное право гордиться 
историей своего уникального города, 
основанного великим Петром Первым, 
– отметила она. – Именно с Таганрога 
начались масштабные петровские пре-
образования, которые сделали нашу 
страну мировой державой и продолжи-
лись в последующие века. В летописи 
Таганрога навсегда остались имена 
Александра Первого, Антона Чехова, 
Фаины Раневской. Каждый раз, бывая 
в вашем городе, я буквально физически 
ощущаю эту связь. Историю, как из-
вестно, делают люди, и сегодня я особо 
хочу поблагодарить нынешнее поколе-
ние Таганрога, которое подключилось 
к масштабной перезагрузке города, за 
инициативу и неравнодушие. Скорее 
всего, вы уже оценили позитивные 
перемены в городе, новые места при-
тяжения. Запущена новая трамвайная 
линия, по вашей просьбе возрождена 
роща Дубки, восстановлено сообщение 
река – море, включая причал для пол-
ноценного регулярного судоходства. А 
это важно для города, для его будущего.  

У Таганрога есть особое обаяние, и 
с этим согласится каждый, кто здесь 
побывал. Несомненно, это город боль-
шой судьбы, и благодаря усилиям 
каждого из вас он останется таким 
для будущих поколений.

Выполнение программ модер-
низации транспортной, дорожной, 
коммунальной отраслей  находится в 
сфере внимания всех ветвей власти. 
В юбилей Таганрога со словами при-
ветствия обратился к его жителям в 
своем видеоприветствии и замести-
тель председателя Правительства РФ 
Марат Хуснуллин.

– Я вижу большой потенциал горо-
да как транспортного хаба, – сказал 
он. – В системе транспортного кольца 
протяженностью 1400 км, проходя-
щего от новых территорий РФ вокруг 
Азовского моря, Таганрог является 
одним из ключевых опорных пунк-
тов. Я вижу большую перспективу по 
развитию туризма, благоустройству, 
развитию культуры. Таганрог мне 
очень нравится, я поздравляю жите-
лей города с праздником.
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Константин Рачаловский,  
глава донского минсельхозпрода

Чистопородное маточное  
поголовье осетровых в Азов-
ском районе является одним 
из немногих в России
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Наталья Багрянова, замглавы  
департамента потребрынка РО

С некачественным сервисом 
жители чаще всего сталкива-
ются в сфере бытовых услуг 
и услуг связи
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Антон Ланкин,  
кандидат технических наук

Сегодня бионические  
протезы производят  
два российских  
предприятия

область
Новочеркасск (3)
Таганрог (4)
Батайск (7) 
Гуково (7)
Азовский район (4)
Тацинский район (4)
Зимовниковский район (7)

мир
Франция (2)
Венгрия (3) 
Италия (5) 
Германия (7)

страна
Красноярский край (2)
Москва (3) 
Санкт-Петербург (4) 
Краснодарский край (7)  
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ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное
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РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
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АКСАЙАКСАЙ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб.

кстати
К праздничной дате Рос-
товстат подготовил юби-
лейный статистический 
сборник «Таганрог в све-
те переписей населения. 
К 325-летию города».
Разделы сборника содержат 
краткий аналитический ма-
териал с таблицами, графи-
ками, фотографиями, позво-
ляющими наиболее точно 
и достоверно представить, 
сколько человек и когда на-
селяли город, их возрастную 
структуру и гендерное со-
отношение, семейное поло-
жение, уровень образования 
и занятости, национальный 
состав и вероисповедание.
Презентация юбилейного 
издания проходит сегодня, 
5 сентября, в Таганроге на 
площадке Центральной го-
родской публичной библио-
теки имени А.П. Чехова.

О б р а щ а ю вн и м а н ие,  ч т о 
июльские дожди никак не ска-
зались на винограде – кусты не 
ослаблены болезнями и вреди-
телями, листья чистые, без при-
знаков грибковых заболеваний, 
ягоды прозрачные, налитые.

По словам Людмилы Нау-
мовой, это из-за того, что на 
участках вовремя велась обра-
ботка. Для европейских сортов 
она проводятся пять-шесть раз 
в сезон, для более устойчивых 
– два-три раза. Выносливыми 
считаются гибридные сорта, но 
для каждого региона они могут 
быть разными. Все зависит от 
географического положения, 
климата, количества солнеч-
ных дней. 
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Таганрогу – 325.  Таганрогу – 325.  
ПерезагрузкаПерезагрузка
Таганрогу – 325.  Таганрогу – 325.  
ПерезагрузкаПерезагрузка

Ирина Рукавишникова, 
сенатор  

от Ростовской области,  
первый заместитель 

председателя комитета 
Совета Федерации ФС РФ

Вполне законно  Вполне законно  
наложить запрет  наложить запрет  

на использование  на использование  
своих персональных своих персональных 

данныхданных



Президент поддержал
В День знаний президент России Владимир Путин пообщался со школь-
никами на открытом уроке «Разговор о важном».
Модератором занятия стала учитель биологии юридической гимназии 
№ 9 Ростова Анастасия Баскакова. Участником открытого урока оказа-
лась и учащаяся классического лицея № 1 Ростова-на-Дону Мария Ан-
дреева. Она уже три года занимается изучением космоса, спутнико-
строением, является победителем множества научных конкурсов, раз-
рабатывает для школьников уроки и различные программы.
Мария предложила организовать посещения предприятий Роскосмоса 
школьниками из малых городов. Там они могут познакомиться с исто-
рией космоса, представить свои интересные проекты. Президент идею 
поддержал и оставил автограф на спутнике, с которого началась кос-
мическая история Маши Андреевой.

Добро-на-Дону
На международную премию #МЫВМЕСТЕ в текущем году 
подано 39 782 инициативы из 89 регионов страны. Рос-
товская область вошла в топ-5, направив 1509 заявок 
на первый этап. 418 из них были допущены к региональ-
ному этапу, а победителями признаны 53 проекта, сооб-
щил председатель комитета по молодежной политике об-
ласти Александр Никиточкин.
29 сентября в Зеленом театре ростовского парка им. Ок-
тябрьской революции будут торжественно награждены 
победители регионального этапа.
Полуфинал пройдет в сентябре текущего года, а финал 
будет приурочен ко Дню добровольца и состоится в нача-
ле декабря в Москве на площадке международного фору-
ма гражданского участия #МЫВМЕСТЕ на ВДНХ.2

СОБЫТИЯ

В честь 
покровительницы

В Кафедральном соборе Рож-
дества Пресвятой Богородицы 
прошло богослужение в честь 
защитницы земли русской – так 
называют икону Божьей Мате-
ри «Донская».

Донские казаки вручили ее 
кн язю Дмит рию Донскому в 
1380 году. Она помогала русско-
му войску на Куликовом поле и 
почитается как покровительница 
казачества. В торжественных 
мероприятиях приняли участие 
полномочный представитель 
президента России в ЮФО Вла-
димир Устинов и губернатор 
Василий Голубев. Верующие 
прошли крестным ходом на Со-
борную площадь к памятнику 
святителю Димитрию, митропо-
литу Ростовскому.

– Веками чудотворная икона 
Божьей Матери хранит наш на-
род, наших воинов, которые и 
сейчас защищают свою Родину. 
Мы помогаем нашим защитникам 
совместно с Донской митропо-
лией, центром духовной жизни 
региона. Мы будем помогать на-
шим ребятам и их семьям столько, 
сколько будет нужно, – сказал 
Василий Голубев.

Прямую трансляцию богослу-
жения из собора вел телеканал 
«ДОН 24», который наряду с га-
зетой «Молот» входит в состав 
холдинга «Дон-медиа».

Да будет свет
Оценку готовности террито-

риальных сетевых организа-
ций, эксплуатирующих объек-
ты классом напряжения ниже 
110 кВ, сотрудники областного 
министерства промышлен -
ности и энергетики проведут 
до 1 ноября.

– Качественная подготовка к 
осенне-зимнему периоду являет-
ся одной из приоритетных задач 
донского правительства. Сегод-
ня ответственность энергетиков 
Ростовской области – стабиль-
ное жизнеобеспечение наших 
граждан, – отметил на заседании 
штаба заместитель губернатора 
Игорь Сорокин.

В ходе заседания среди дру-
гих были рассмотрены вопро-
сы готовности объектов элек-
троснабжения, задействован-
ных в единый день голосования 
(с 8 по 10 сентября).

Дальний Восток – 
близко

Решение Японии о сбросе ра-
диоактивной воды с АЭС «Фу-
кусима» не окажет влияния на 
доступность морепродуктов в ре-
сторанах Ростовской области, со-
общает «РБК Ростов» со ссылкой 
на донских рестораторов.

Но цена на них будет склады-
ваться в зависимости от решений 
Роспотребнадзора и других фак-
торов, влияющих на поставщиков 
морепродуктов из других стран и 
регионов и РФ.

В Японском море в настоящий 
момент вылавливают всего два 
вида морепродуктов: это спизу-
лы и устрицы Муроцу. Проблем 
с выловом первой пока не пред-
видится, так как выброс воды из 
Фукусимы произведен со стороны 
Тихого океана. Вылов же устриц 
Муроцу ведется в районе острова 
Сикоку, который достаточно уда-
лен от зоны выброса АЭС, и со-
хранение действующих цен также 
возможно, рассказал шеф-повар 
одного из ростовских ресторанов 
Игорь Савинов.

Где родился, 
там и пригодился

Призер Олимпийских игр, 
шестикратная чемпионка мира, 
семикратная чемпионка Европы 
по плаванию Юлия Ефимова вер-
нулась из США в Россию.

Она будет тренироваться в род-
ном Волгодонске, сообщает «Матч 
ТВ». Спортсменка призналась, что 
в США она могла участвовать в 
некоторых стартах, но при этом де-
вушка чувствовала давление: «На 
некоторых стартах можно было 
выступить. Я давно там живу, дол-
го тренируюсь, знаю многих. Но я 
понимала, что буду как красный 
флаг для всего плавания, особенно 
американского».

   ПИСЬМА

Надежда АЙРУМОВА, 
n.airumova@don.media

В редакцию газеты 
«Молот» продолжа-
ют поступать письма 
ростовчан с обраще-
ниями в адрес наших 
земляков – участников 
специальной военной 
операции.

За наших ребят искренне переживают, и письма 
участникам СВО – это одна из форм поддержки бой-
цов. Любая весточка с родной земли помогает пере-
носить трудности, укрепляет боевой дух. Вот такие 
строки прислала учитель истории и обществознания 
ростовской школы № 92 Наталья Звягинцева.

«Доблестные солдаты и офицеры армии 
Российской Федерации!

1 сентября школьники Ростовской обла-
сти сели за парты. По традиции, которая 
сложилась в школах страны, первый урок 
– Урок мира и знаний. На нем я рассказа-
ла ученикам о ваших подвигах, мужестве, 
отваге. Благодарю вас за чистое и мирное 
небо над Ростовской областью, за то, что 
дети не вздрагивают от разрывов бомб, 
свиста пуль, взрослые спокойно идут на 
работу, никто не прячется в подвалах.

Ученики моего класса вместе с родите-
лями занимаются волонтерской деятель-
ностью. Мы своих не бросаем. Дорогие 
солдаты и офицеры, я уверена, что вы 
вернетесь домой с победой. Вас все очень 
ждут».

Ждём вас с победой!

Класс,  
да и не только

  ОБРА ЗОВАНИЕ

Виктория Г ОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Расцветающие в кокетли-
вых прическах девочек бе-
лые цветы бантов, тща-

тельно отглаженные мальчише-
чьи брючки, нашивки с эмбле-
мой школы, слегка растерянные 
первоклассники, букеты пуши-
стых хризантем, разноцветные 
воздушные шарики, а еще не-
изменный колокольчик, звеня-
щий в руках ребенка, которому 
предстоит переступить школь-
ный порог впервые…

Без всех этих атрибутов 1 сен-
тября уже много лет немыслимо 
нигде в России. Приподнятое 
настроение, оживление и вол-
нение царят в этот день и в кол-
леджах, вузах, центрах дополни-
тельного образования, детских 
музыкальных и художественных 
учебных заведениях.

Космос ближе, 
чем кажется

В Ростовской области минув-
ший День знаний оказался осо-
бенным еще и потому, что на 
Дону в полку образовательных 
организаций в новом учебном 
году прибыло. Причем регион 
пополнится и нетривиальными 
учебными заведениями. Мало 
того, Ростовская область стала 
одним из регионов – участников 
федерального марафона откры-
тия школ и детсадов, который 
в первый день осени в режиме 
видео-конференц-связи провел 
президент РФ Владимир Путин.

Гл а в а  д о н с к о г о  р е г и о н а 
Василий Голубев проинформи-
ровал президента о ходе строи-
тельства и ремонта донск их 
образовательных учреждений, 
поблагодарил за решение о мо-
дернизации школьной системы 
образования. В частности, бла-
годаря федеральной поддержке 
к 1 сентября в Ростовской области 
ввели в строй четыре новые шко-
лы и 15 детских садов. Что каса-
ется ремонта школ и детсадов, 
ежегодно на эти нужды направ-
ляется почти 1,5 млрд рублей, 
это позволяет в год капитально 
преображать приблизительно 30 
таких учреждений.

Что касается отдельно взято-
го Ростова, знаковым событием 
стало открытие 1 сентября новой 
школы № 60 в Западном микро-
районе, на линейке побывал и 
губернатор. Новое учреждение 
уникально уже тем, что оно самое 
масштабное на Дону: эта школа 
рассчитана на 1650 ребят. Как 
стало известно «Молоту», одних 
только девятых классов в парал-
лели – восемь.

– Однако школа отличается не 
только размером. Она – «косми-
ческая» по масштабам и содер-
жанию. Сюда пришли учиться 
ребята, которые могут связать 

свою жизнь с космической отрас-
лью. Этому будет способствовать 
сотрудничество с корпорацией 
«Роскосмос», – акцентировал 
Василий Голубев.

В у чебном заведении обу-
строили «космические» классы, 
появился своего рода научный 
кластер инженерно-технологи-
ческого образования, лабора-
тории по спутникостроению и 
робототехнике, образовательные 
пространства для постижения 
азов ракетостроения, для погру-
жения в мир биоинженерии и др. 
На строительство и оснащение 
учебного заведения, по данным 
администрации Ростова, напра-
вили более 2,5 млрд рублей. По-
приветствовал ребят и учителей 
и Герой РФ, летчик-космонавт 
Федор Юрчихин.

Кроме того, после капремонта 
в Ростове открыли пять учебных 
заведений – школы №№ 10, 49, 70, 
104 и 45, в каждой есть и свои до-
стопримечательности. Например, 
в модернизированной школе № 10 
обустроили особое место – центр 
памяти участника СВО Артема 

Абдурахманова, уроженца Рос-
това, посмертно награжденного 
орденом Мужества за героизм, 
проявленный во время спецопе-
рации.

Дань культурному коду
1 сентября Василий Голубев 

поучаствовал и в церемонии от-
крытия новой школы в Батайске. 
Строить это учебное заведение 
начали в январе 2019-го, закон-
чили в декабре прошлого года. 
Новую школу оснастили, напри-
мер, техникой для исследова-
тельских работ, интерактивными 
панелями и досками. Есть и все 
необходимое для занятий спор-
том, концертный и актовый залы, 
информационно-библиотечный 
центр, 3D-лаборатории, роботех-
нический кластер, мастерские 
для домоводства, кулинарии, для 
получения навыков столярных, 
слесарных работ и др.

Однако приятно и то, что учеб-
ные заведения на Дону не только 
делают современными, там еще 
и стараются сберечь живущие 
традиции, яркие изюминки внеш-
него декора здания или внут-
реннего убранства. Например, в 
Волгодонске к 1 сентября благо-
даря поддержке Ростовской АЭС 
отремонтировали фасад школы 
№ 13, отметившей 45-летний 
юбилей, а также и украшающее 
фасад уникальное массивное де-
коративное панно.

   1 сентября на Дону школьный звонок прозвучал для 462 тысяч ребят, 
в том числе для 51 тысячи первоклассников

«Молот» читают не только жители Ростовской области. Газеты отправляют на передо-
вую, доставка осуществляется силами волонтеров и офицеров Минобороны России. Зная 
это, ростовчане и жители всего региона обращаются в редакцию с просьбой передать 
слова поддержки военнослужащим, участвующим в специальной военной операции.

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Образование с опорой на традиции
 1 сентября в России начался новый учебный год. 

Наряду с обычными мероприятиями – торжествен-
ными линейками, уроками мужества и мира – с это-
го года в День знаний в школах будет исполняться 
государственный гимн и подниматься российский 
триколор. 

В 2023 году в России сели за парты более 2 млн перво-
классников. К этой дате в России отремонтировали около 
1300 школ и еще почти 500 отремонтируют до конца года. 
Откроется 160 абсолютно новых школ. Каждое учебное 
заведение снабжается передовым оборудованием, кото-
рое позволяет применять новейшие методы обучения, 
делать процесс получения знаний более интересным и 
эффективным.

В школы возвращены курсы начальной военной подго-
товки, введены единые учебники истории для старших 
классов. Начинает работу «золотой стандарт» знаний 
– минимальный обязательный уровень школьной под-
готовки. Введены еженедельные занятия по профори-
ентации, восстановлено трудовое воспитание учащихся. 
Год от года растут возможности получения бесплатного 
высшего образования за счет увеличения количества 
бюджетных мест в вузах.

Таким образом в России формируется передовая сис-
тема образования и воспитания детей, которая бережно 
хранит традиции российского общества и при этом 
использует современные технологии и педагогические 
наработки.

Сила России прирастает Сибирью
 Президент России Владимир Путин в режиме 

видеоконференции провел совещание по вопросам 
социально-экономического развития Красноярско-
го края. 

Это второй по площади регион России, его территория 
в несколько раз больше крупнейших европейских стран 
(Испании, Франции, Германии), с мощной добывающей 
и обрабатывающей индустрией, выгодным географиче-
ским положением. Развитие этого сибирского региона от-
крывает новые возможности для всей России. Президент 
подчеркнул, что основной упор в развитии экономики 
региона надо делать на углублении переработки сырья.

А новый автодорожный мост через реку Енисей на се-
вере Красноярского края, старт движению по которому 
дал президент, наладит круглогодичную связь с Севе-
ро-Енисейским районом, одним из крупнейших центров 
золотодобывающей промышленности России.

«Где деньги, мистер Зеленски?»
 Самостоятельные страны ЕС требуют от Киева 

отчета о потраченных деньгах, понимая риски зло-
употреблений командой Владимира Зеленского. 

Так, Венгрия потребовала отчет о расходовании 50–
70 млрд евро, выделенных Киеву. Глава МИД страны 
также сообщил, что пока не будет такой информации, 
Венгрия не станет даже обсуждать в ЕС вопросы допол-
нительного финансирования военной помощи Украине.

В Великобритании случилась обещанная громкая от-
ставка. Бен Уоллес, ярый сторонник накачки оружием 
Украины, покинул пост министра обороны страны. На 
недавнем саммите альянса вокруг британца разразил-
ся скандал. Комментируя растущие аппетиты режима 
Зеленского, Уоллес обвинил Киев в неблагодарности. В 
офисе британского премьера уже подтвердили назначе-
ние главы Минэнерго Британии Гранта Шаппса на пост 
министра обороны. Британия остается одним из главных 
заказчиков и сценаристов продолжения гибридной войны 
коллективного Запада против России.

Технологический суверенитет ищем в небе
 Национальный проект по развитию беспилотных 

авиационных систем (БАС) заработает с начала 2024 
года. Об этом сообщили в секретариате первого ви-
це-премьера России Андрея Белоусова. 

Россия развивает инновационные технологии, которые 
будут определять будущее нашей страны. Сегодня про-
изводство БАС организовано на базе индустриального 
парка «Руднево» в Москве. Уже выпущено приблизи-
тельно 1500 беспилотных летательных аппаратов, а до 
конца года планируется произвести 5000.

Формируются механизмы защиты внутреннего рынка. 
Ожидаются утверждение критериев для оценки степе-
ни «российскости» продукции и создание условий для 
протекционизма (особого режима закупок). Также до 
конца октября на базе «Руднево» будет создан опорный 
научно-производственный центр по разработке новых 
видов беспилотных систем.

Европа не обойдётся без российского газа
 Поставки сжиженного газа из России в Евросоюз 

выросли на 40%: страны Европы просто не в состоя-
нии найти достойную альтернативу энергоресурсам 
России. 

Страны Евросоюза за первые семь месяцев 2023 года 
скупили более половины российского сжиженного 
природного газа (СПГ) на сумму около 5,3 млрд евро, 
следует из анализа мониторинговой НКО Global Witness 
на основе данных компании Kpler, которая занимается 
сбором данных о сырьевых рынках. 

За тот же период 2021 года ЕС закупил 15 млн кубо-
метров СПГ (из одного кубометра СПГ получается около 
600 кубометров природного газа), что на 40% меньше 
нынешних объемов. В остальном мире импорт СПГ из 
России тоже вырос – на 6%.

Государство заботится о бюджетниках
 Правительство России дополнительно выделит 

более 30 млрд рублей на повышение зарплат бюд-
жетников. 

Дополнительное финансирование получат педагоги, 
врачи, работники науки и культуры. Ранее президент 
России Владимир Путин поручил увеличить зарплаты 
бюджетников с начала 2023 года, предусмотрев дальней-
шую корректировку фонда оплаты труда в соответствии 
с темпами роста среднемесячной заработной платы. За-
бота о сотрудниках бюджетной сферы – важный признак 
социального государства.

С заботой о будущем

Фото из личного архива Н
атальи Звягинцевой

новости

с Верой
Волошиновой

факт

Как пояснил глава региона 
Василий Голубев, в новом учеб-
ном году за парты в четырех 
новых школах области сели 
свыше 3000 учеников.
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Не твоё дело

Пароль «123456» 
надёжен?

   ОБРАЗОВАНИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

С 1 сентября 2023 года в школах 
стартовали уроки профориента-
ции. Многие специалисты счита-
ют, что они действительно могут 
принести детям пользу.

Например, психолог-профо-
риентолог Татьяна Кошель от-
метила, что их введение стало 
правильным решением. Главное, 
чтобы уроки профориентации не 
были просто для галочки.

– Есть определенная форму-
ла успеха, которая включает в 
себя три пункта: время, кото-
рое человек тратит на изучение 
чего-то; информация, которую 
он получает; и практические 
действия, которые он предпри-
нимает. Если чего-то не хватает, 
человеку сложно сделать выбор, 
и, скорее всего, он будет невер-
ным, – подчеркнула Татьяна 
Кошель. –  Эти уроки должны 
проходить интересно. Потому 
что профориентация –  это не 
просто какие-то тесты, это боль-
шой комплекс мероприятий, 
которые подталкивают челове-
ка к самостоятельному выбору 
профессионального пути.

На выбор профессии влияет 
множество факторов: и мотивы, 
и предпочтения, и уверенность 
ребенка в том, что он справится.

Комплекс профориентацион-
ных мероприятий должен вклю-
чать в себя активизирующие, 
информационные, диагностиру-
ющие занятия. Это достаточно 
долгая работа. Проводить такие 
занятия в школе трудно, ведь на 
беседу с каждым ребенком жела-
тельно отводить около часа.

Безусловно, профориентацион-
ные занятия принесут пользу. 

У ребенка пропадет страх, что 
он ничего не сделал для своего 
будущего, он поймет, что по-
лучил какую-то информацию, 
что-то попробовал. Также сле-
дует учить детей самодисци-
плине, организации своего дня, 
целеполаганию. В профориен-
тации важно не сужать фокус 
внимани я на оп ределенной 
профессии, а расширять его. 
Тогда ребенок сможет подавать 
документы в несколько вузов 
на разные специальности. По 
мнению Татьяны Кошель, смысл 
профориентации заключается в 
том, чтобы человек не упирался 
в какой-то один вид деятельно-
сти, а понял, в чем может себя 
реализовать.

– Хорошо организованные 
уроки помогут ребенку с ран-
него возраста понимать свой 
потенциал и предрасположен-
ность, для того чтобы в дальней-
шем он полностью реализовал 
себя. Занятия должны прохо-
дить максимально интересно, в 
форме деловой игры, адаптиро-
ванной для ребенка и подростка 
и направленной на раскрытие 
его качеств, которые в будущем 
помогут ему в работе. Профо-
риентация в школе не должна 
готовить ребенка к реальной 
профессии. Она должна спо-
собствовать развитию навыков 
подростка и уже заложенных в 
нем талантов и способностей, 
– прокомментировал психолог 
Юрий Потурнак.

С психологической точки зре-
ния, профориентация способству-
ет улучшению отношений между 
детьми и родителями. Родителям 
после профориентационных тес-
тов легче понять, почему ребенок 
ведет себя именно таким или 
иным образом, и минимизировать 
конфликты, считает психолог 
Анастасия Евдокимова.

   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Как действуют кибермошенники и какие законодательные и практи-
ческие механизмы существуют для того, чтобы защититься от них? 

День цифровых знаний, посвященный ответам на эти вопросы, 
прошел для студентов донских вузов в Центре истинных ценно-
стей Ростова.

За семь месяцев текущего года более 9000 жителей донского 
края пострадали от кибермошенников, отметил председатель 
комитета по законодательству областного парламента Александр 
Косачев. Сумма ущерба уже составила около 1 млрд рублей, а в 
2022-м мошенники присвоили 1,5 млрд рублей. Поэтому понятно, 
почему несколько человек в собравшейся студенческой аудитории 
подняли руки в ответ на вопрос сенатора от Ростовской области 
Ирины Рукавишниковой «Кто сталкивался с обманом в интер-
нете?». А на вопрос сенатора «Кто знает законодательные способы 
защиты от кибермошенничества?» отозвались лишь два студента. 
Оказывается, по словам Ирины Валерьевны, вполне законно нало-
жить запрет на использование своих персональных данных, с по-
мощью которых идет взятие тех же незаконных кредитов. А также 
хорошо подумать, прежде чем отдавать кому-либо свои контакты 
в социальных сетях или в реальности.

Александр Косачев напомнил, что не только мошенники быстро 
учатся, но и законодательство меняется очень быстро: так, банки 
уже обязаны проверять подозрительные транзакции, а в случае 
осуществления таковых они обязаны возместить ущерб. Есть 
также предложения самого банковского сообщества, в частно-
сти, увеличение срока выдачи кредита до трех дней. Кроме того, 
посоветовала сенатор, в банковском приложении можно поставить 
«галку» в том месте, где написано, что кредит оформляется только 
с письменного согласия клиента.

Глава донского минцифры Евгений Полуянов предложил сту-
дентам задумываться, когда по телефону звучит просьба о перево-
де денег знакомым, особенно если абонента ставят в стрессовую 
ситуацию «скорей, скорей!». Он также напомнил об Уроке цифры, 
на котором для школьников был дан совет осторожнее общаться в 
соцсетях и не выкладывать данные о себе, которые могут нанести 
вред. К примеру, информацию о будущих поездках.

Прозвучали советы и от Евгения Фро-
ленко (ООО «Ростелеком-Солар»). Ока-
зывается, пароль «123456» используют 
17% пользователей, и он вскрывается 
«на раз». Пин-коды типа «1111», «1221» 
или «8888» используют 26% пользо-
вателей банковских карт, что тоже не 
способствует безопасности средств, со-
держащихся на них. Нужно понять, что 
длинный и сложный пароль не каприз 
разработчика, а суровая необходи-
мость. По умолчанию пароли стоит ме-
нять. Для важных сервисов обязатель-
на двухфакторная аутентификация.

По словам Ирины Рукавишниковой, разговор со студентами шел 
на равных, и она надеется, что ребята почерпнули что-то полезное 
для себя на этой встрече.

Добро пожаловать в «Профессионалитет»
1 сентября в Ростовской области состоялось торжественное открытие трех образовательно-про-
изводственных кластеров федерального проекта «Профессионалитет».
За парты «Профессионалитета» сядут 975 студентов в трех кластерах: железнодорожном – 
на базе техникума Ростовского государственного университета путей сообщения, строительном – 
на базе Ростовского-на-Дону строительного колледжа и металлургическом – на базе Таганрогско-
го техникума машиностроения и металлургии «Тагмет».
– С первых дней обучения ребята станут частью корпоративной культуры таких мощных компа-
ний, как РЖД, Трубная металлургическая компания, «РОВЕН-регионы», «Руслан» и другие. А после 
завершения обучения работодатели кластеров ждут молодых специалистов на своих производ-
ствах, – отметил первый замгубернатора Ростовской области Игорь Гуськов.
В этом году каждый четвертый российский абитуриент, который выбрал для себя среднее профес-
сиональное образование, поступал на программы «Профессионалитета». Всего в День знаний от-
кроет свои двери для студентов 201 кластер в 68 регионах РФ.
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Селекция, которая проходила 
веками, приспособила растения 
именно к определенному региону. 
Поэтому сохранению и размноже-
нию саженцев автохтонных сортов 
винограда придают огромное зна-
чение. Увы, сегодня одна из проб-
лем виноградарства – нехватка 
хорошего посадочного материала.

Зона укрывных культур
В Новочеркасске изучением 

сортов винограда занимаются с 
прошлого века. С 1915 года здесь 
работала лаборатория виноделия и 
сельского хозяйства. В 1936 году на 
ее базе создали Научно-исследова-
тельский институт виноградарства 
и виноделия РСФСР, а потом уже 
Всероссийский научно-исследова-
тельский институт виноградарства 
и виноделия имени Я.И. Потапенко. 
За это время был создан богатей-
ший генофонд коллекции, в кото-
рую входят сорта винограда из 40 
стран мира. Значительно пополни-
лась коллекция в период с 1948 по 
1953 год, когда много сортов было 
завезено из коллекции института 
«Магарач», Дербентской опытной 
станции виноградарства, закавказ-
ских и среднеазиатских республик. 
Жемчужина коллекции – автохтон-
ные сорта винограда. Сибирьковый, 
кумшацкий белый, кумшацкий 
черный, красностоп золотовский, 
цимлянский белый, цимлянский 
черный и менее известные сорта – 
косоротовский, кизиловый, махро-
ватчик, плечистик, пухляковский 

белый, цимладар, Варюшкин, же-
лудевый, шампанчик цимлянский, 
старый горюн... Всего их насчиты-
валось более 60 сортов, но сегодня 
в наличии около 40. В госреестр с 
1959 года занесены всего шесть, а с 
2021 года добавили еще кумшацкий 
белый и косоротовский. Теперь в 
реестре восемь аборигенных дон-
ских сортов, и именно они реко-
мендованы к распространению, на 
их выращивание распространяются 
государственные субсидии.

Известных предков 
в Европе не имеют

Уже доказано, что автохтонные 
сорта, которые сегодня произрас-
тают на Дону, имеют свои уникаль-
ные свойства и составляют особый 
генофонд. В 2022 году ученые мос-
ковского Курчатовского института 
провели исследование и доказали, 
что 41 технический сорт не имеет 
аналогов ни с какими европейски-
ми сортами.

– По наиболее распространенной 
версии, автохтонные донские сорта 
винограда происходят от сортов из 
Венгрии и Германии, а также от са-
женцев, привезенных донскими ка-
заками из похода 1814 года в Евро-
пу. Однако проведенный анализ 41 
генотипа сортов и сортоформ дон-

ского винограда в сравнении с бо-
лее чем 1300 геномами винограда, 
находящимися в базе Курчатовско-
го института, продемонстрировал, 
что большинство из них не связаны 
с генофондом винограда Запад-
ной Европы и Закавказья. Только 
два сорта (пухляковский белый и 
молдавский) оказались идентичны 
сортам коарнэ альба и коарнэ нягра 
из Румынии (Молдавии) соответ-
ственно. А часть сортов долины 
Дона не имеют известных предков 
среди всех изученных мировых и 
российских сортов, – рассказал на-

чальник лаборатории генетических 
технологий виноградарства и ви-
ноделия Курчатовского института 
Дмитрий Федосов.

Первоначальные названия сор-
тов не сохранились, многие носят 
имена казачьих атаманов: пухля-
ковский, буланый, косоротов-
ский… Есть сорта, названные в 
силу своих характеристик, напри-
мер, сильный – потому что дает 
хороший урожай, шилохвостый – 
из-за формы ягод.

– Наша коллекция ценна тем, что 
находится в зоне укрывной куль-
туры виноградарства, остальные, 
наиболее крупные коллекции в на-
шей стране – Анапская, коллекция 
института «Магарач» в Дагестане, 
– расположены в зоне неукрывного 
виноградарства. Кроме того, у нас 
есть и участок, где находятся сорта 
неукрывной культуры, так назы-
ваемые зимостойкие. Есть участок 
с аборигенными сортами, которые 
ценны именно для нашей зоны. В 
виноградарстве очень многое зави-
сит от терруара. Можно вырастить 
наш аборигенный сорт, к примеру, 
в Анапе, но он уже будет другим. 
Сорт же, выращенный на донской 
земле, имеет свою специфику бла-
годаря нашим уникальным терруа-
рам, – говорит Людмила Наумова.

факт

Начало промышленного ви-
ноградарства на Дону обычно 
связывают с именем Петра I. 
Сохранилось предание, буд-
то Великий Преобразователь 
на пути в Азов сошел на берег 
в одном из казачьих городков 
(по предположению, ныне ста-
ница Раздорская) и обратил 
внимание жителей на сходство 
их почв с рейнскими, советуя 
заниматься виноградарством. 
Однако эпохой Петра Великого 
можно начать не историю ви-
ноградарства на Дону, а лишь 
обозначить старт государ-
ственных забот о нем.

кстати

Лет десять назад Росимуще-
ство изъяло у института при-
близительно 30 га земель, 
на которых находились опыт-
ные участки, и виноград при-
шлось пересаживать в другое 
место. При этом около 12 сор-
тов не прижились на новой тер-
ритории и были утеряны, сре-
ди них старый горюн, хруптун, 
шампанчик константиновский, 
аленький, сантуринский. Хоро-
шо бы, чтобы подобного боль-
ше не повторилось, ведь речь 
идет о достоянии страны.
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Чего не хватает рынку труда
   ЗАНЯТОС ТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Всех ли безработных учиты-
вает официальная статистика? 
Как сегодня люди устраиваются 
на работу? Какие профессии  
самые дефицитные? Ответы 
на эти вопросы «Молот» ис-
кал у экспертов в самых разных 
сферах общества.

Трудоспособные –  
не у дел?

Как сообщил председатель 
Совета директоров Таганрога, 
управляющий директор АО «Та-
ганрогский металлургический 
завод» Сергей Билан, зарплата 
рабочих на его предприятии ко-
леблется от 42 тысяч до 100 тысяч 
рублей и выплачивается в срок. 
Выдает завод и по 10 тысяч руб-
лей в месяц за аренду жилья. 70 
специалистов бывшей «Азовста-
ли» из Мариуполя уже работают 
на предприятии.

Но волнует Сергея Ивановича 
другой вопрос: переподготовка 
кадров, причем не только мо-
лодых. Прежде всего он не со-
гласен с цифрами официальной 
статистики. Согласно им, в Та-
ганроге безработица составляет 
всего 0,4% от численности тру-
доспособного населения, чему 
лично он не верит. На его глазах 
несколько мужчин в возрасте до 
50 лет каждый день шатаются 
по переулку, где он живет, ища 
подработку на «веселую жизнь». 
И они нигде не учтены.

– У нас есть серьезные пробле-
мы с учетом граждан. Ведь таких 
«шатающихся» не так мало даже 
в масштабах одного города, – уве-
рен Сергей Билан.

Он предлагает создание мате-
матической модели рынка труда, 

чем донское министерство эконо-
мического развития уже начало 
заниматься, и в этом его необхо-
димо поддержать.

Используют  
возможности семьи  
и друзей

Как считает глава Ростовстата 
Марина Самойлова , критика 
низких официальных цифр по 
безработице справедлива: 0,4% 
трудоспособного населения – 
это те люди, которые дошли до 
центров занятости населения и 
встали на учет как безработные. 
3,2% – вот данные минтруда по 
безработице, и эта цифра нахо-
дится на уровне общероссийского 
показателя. Те люди, которые, 
вроде бы нигде не работая, по 
международной методологии 
считаются занятыми. Другой во-
прос, работают они в неформаль-
ном секторе экономики или нет.

Марина Александровна обрати-
ла внимание на опросы выпуск-
ников вузов и средних профес-
сиональных учебных заведений. 
Интересно, что 76% из них нахо-
дят работу через друзей и знако-
мых и лишь 20% обращаются в 
службу занятости. Судя по всему, 
нужно увеличить объем инфор-
мации о службах, специально 
созданных для трудоустройства.

Из-за демографической ямы 
1990-х годов на рынок труда се-
годня приходит меньше народа. 
52% выпускников смотрят на 
размер заработной платы.

По словам главы областной 
службы занятости Сергея Григо-
ряна, вопрос о трудоустройстве 
при помощи друзей и знакомых 
рассматривался и на федеральном 
уровне. Там пришли к выводу, 
что ничего плохого в этом нет, 
тем более что это касается юж-
ных регионов. На севере России 
все немного по-другому.

На что жалуемся
На что же жалуются 

люди, когда им ока-
зывают помощь при 
трудоустройстве? 
Об этих пробле-
мах губернатор 
Василий Голубев 
говорил на экс-
пертной площад-
ке, посвященной 
занятости населе-
ния. На первом ме-
сте стоит просьба о 
бесплатном переобу-
чении, на втором – несо-
гласие с предоставленными 
вакансиями, на третьем – содей-
ствие в трудоустройстве лицам, 
не получившим российское граж-
данство. Сюда же относятся несо-
гласие с размерами заработной 
платы, отсутствие стимулирую-
щих выплат, например у медиков.

Бюджетная сфера
Дефицит кадров испытыва-

ет не только производственная 
сфера, но и непроизводственная, 
в основном бюджетная. В топ-5 
самых востребованных специа-
листов входят врачи (сегодня в 
области имеется 2196 вакансий) и 
педагоги (1563 вакансии). Не пре-
одолев кадровый дефицит здесь, 
мы ничего не добьемся и в реаль-
ном секторе экономики, уверена 
зампредседателя донского пар-
ламента Светлана Мананкина. 
В условиях ограниченных чело-
веческих ресурсов из-за все той 
же демографической ямы нужно 
сосредоточиться на главном: мо-
лодых специалистах. К примеру, 
в сфере образования сейчас на-
блюдается колоссальное старение 
кадров. Так, на 1000 педагогов 
в школах приходится лишь 236 
молодых специалистов – и это в 
среднем по России, а в Ростовской 
области их еще меньше – 208. 

В здравоохранении наблюдается 
такая же тенденция. Поэтому, 
считает Светлана Александров-
на, необходим областной закон, 
закрепляющий формы поддержки 
молодых специалистов.

– Профсоюзы всегда обра-
щают внимание на такие вещи, 
как необходимость увеличения 
заработной платы. А мы с социо-
логами ЮФУ в первой половине 
2023 года провели серьезный 
социологический опрос работ-
ников общего, дошкольного и 
дополнительного образования, 
– сообщил бывший министр об-
щего и профессионального обра-
зования области, а нынче глава 
администрации Таганрога Анд-
рей Фатеев. – При сравнительно 
скромной заработной плате 74% 
опрошенных сказали, что они 
удовлетворены своей жизнью, 
более того, считают себя успеш-
ными людьми. Как показал опрос, 
заработная плата стоит для опро-
шенных на четвертом месте. А на 
первых местах у них – любовь к 
детям и своему делу, творчество 
в профессии. То есть в условиях 
ограниченных людских ресурсов 
стоит использовать и нематери-
альные мотивы.

Фото автора

   Людмила Наумова: «Сорт, 
выращенный на донской 
земле, имеет свою специ-
фику благодаря нашим 
уникальным терруарам»

!
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Потребители  
 не теряют времени

Где причалим?

менять потребителям бра-
кованный товар. Так, ново-
черкасец приобрел гаджет, в 
котором в период действия 
гарантийного срока был 
обнаружен существенный 
недостаток.

– Это признали в сервис-
ном центре, отметив, что 
существенный недостаток 
«препятствует дальнейшей 
эксплуатации техники», од-
нако магазин все равно от-
казывает в замене, ссылаясь 
на санкционное давление 
и параллельный импорт. 
При этом на складе замена 
была, – посетовала Наталья 
Плахова, уточнив, что дело 
направят в суд, так как «это 
явное нарушение закона о 
защите прав потребителей».

Как стало известно «Мо-
лоту», потребитель вправе 
претендовать и на компен-
сацию морального вреда. Ее 
размер всегда определяется 
судом.

– На ее сумму влияет 
внутреннее убеждение су-
дьи, а также учитываются 
моральные и нравственные 
страдания, которые потре-
битель перенес, – пояснила 
«Молоту» Наталья Плахова.

В среднем компенсация 
морального вреда по искам 
по ФЗ «О защите прав по-
требителей» варьируется 
от 2000 до 5000 рублей.

«Метеор-120М». Они позво-
лят запустить новые водные 
маршруты из донской сто-
лицы до Анапы и Ялты.

Ранее в СМИ появлялась 
информация о том, что «Ме-
теор» планируют запустить 
в Мариуполь. Однако, как 
заверил «Молот» Герман 
Лопаткин, «крайняя точка 
маршрута – это Керчь».

– Когда море будет откры-
то, тогда можно будет гово-
рить об этих направлениях. 
Пока все разговоры преж-
девременны, Мариуполь 
мы не заявляли, – добавил 
Герман Лопаткин.

В следующем году в судо-
ходной пассажирской ком-
пании планируют закупить 
еще один «Метеор».

– «Метеор» озерного типа 
решили приобрести, осно-
вываясь на предложении, 
которое поступило от го-
сударственной лизинговой 
компании. Он сможет захо-
дить в Таганрог. Однако на 
его закупку еще предстоит 
получить одобрение в мин-
фине, – уточнил Герман 
Лопаткин.

Напомним, что в Росто-
ве-на-Дону основной точ-
кой для причаливания су-
дов, идущих как вверх по 
Дону, так и вниз, станет 
причал № 27.

   ТЕНДЕНЦИЯ
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На Дону более чем на 20% 
выросла доля тех потреби-
телей, которые при отста-
ивании своих прав добива-
ются положительного ре-
зультата.  

– Чаще всего с некаче-
ственным сервисом жители 
Ростовской области стал-
киваются в сфере бытовых 
услуг (17,2%) и услуг связи 
(17,3%). В прошлом году 
претензии массово поступа-
ли на розничную торговлю 
и жилищно-коммунальное 
хозяйство, – рассказала 
журналистам замдиректора 
департамента потребитель-
ского рынка Ростовской об-
ласти Наталья Багрянова.

По данным соцопроса, 
проведенного на Дону, при 
нарушении прав потребите-
ли в большинстве случаев 
отстаивают их. Количе-
ство пассивных граждан, 
не предпринимающих ника-
ких действий, из года в год 
сокращается.

– Потребителю важно не 
терять времени и соблюдать 
сроки подачи претензий, 
чтобы потом, если дело 
дойдет до суда, эффективно 
решить свой вопрос, – под-
черкнула представитель 
общественной приемной по 
защите прав потребителей 
в Новочеркасске Наталья 
Плахова.

По ее словам, крупные 
магазины начали ссылать-
ся на санкции, чтобы не 
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Прокатиться по Дону 
на «Валдае» ростовчане 
смогут до конца ноября. 
Об этом «Молоту» сообщил 
генеральный директор су-
доходной пассажирской 
компании «Дон» Герман 
Лопаткин.

Поставка первого речного 
судна «Валдай-45Р» ожида-
ется в начале октября. После 
этого начнется необходимая 
процедура регистрации 
и получения лицензии на 
пассажирские перевозки. 
Только тогда откроют про-
дажу билетов на первый 
пассажирский рейс.

– Сезон действует до кон-
ца ноября, – отметил Герман 
Лопаткин. – А 14 октября 
намечается демонстрацион-
ный рейс. Эту дату выбрали, 
потому что 14 октября 1960 
года в Дон вышла первая 
«Ракета».

Напомним, что по про-
грамме возобновления реч-
ного и морского сообщения, 
которую согласовал глава 
региона, на Дону появятся 
два речных судна «Вал-
дай-45Р» и два морских 

оператора, пытается под различ-
ными предлогами узнать данные 
для входа в личный кабинет. На-
пример, может предложить поме-
нять тарифный план или заменить 
сим-карту. Так, 55-летняя житель-
ница Тацинского района потеряла 
175 тысяч рублей, согласившись 
«улучшить качество связи».

– Аферисты делают переадре-
сацию СМС-сообщений и звон-
ков на свой номер, – объяснили 
в пресс-службе донского главка. 
– В результате конфиденциальная 
информация оказывается в руках 
преступников, и человек может 
лишиться денег, профилей в мес-
сенджерах и даже получить оформ-
ленный кредит.

Полицейские напоминают, что 
нельзя сообщать никому логины 
и пароли от личных кабинетов, а 
также коды из СМС-сообщений, 
подтверждающих ту или иную 
операцию.

– Данные сведения предназна-
чены исключительно для личного 
пользования, третьим лицам их 
предоставлять нельзя. Если вам 
позвонили якобы сотрудники од-
ного из операторов сотовой связи, 
лучше закончить разговор, после 
чего перезвонить по официальному 
номеру компании и уточнить все 
интересующие вопросы, – реко-
мендуют в ГУВД.
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Более 6,5 млн атак на счета рос-
сиян отразили банки во втором 
квартале, подсчитали аналити-
ки Банка России. Однако мошен-
никам все же удалось похитить 
3,6 млрд рублей. Они действуют 
по новым легендам.

Сузили взгляды
Телефонные мошенники вновь 

активизировались, предупрежда-
ют эксперты. Как и прежде, они 
представляются сотрудниками 
ЦБ РФ или работниками других 
банков. При этом аферисты при-
думывают и новые схемы обмана. 
Одна из последних основана на ис-
пользовании родственных связей.

Так, в конце августа 83-летней 
пенсионерке из Таганрога позво-
нил неизвестный и сообщил, что 
ее сын стал виновником ДТП. Он 
предложил урегулировать вопрос 
по возмещению вреда, иначе будет 
возбуждено уголовное дело. Более 
того, ее сын получит максимальное 
наказание. Испуганная женщина 
передала прибывшему курьеру все 
накопленные сбережения – 557 ты-
сяч рублей. То, что она стала жерт-
вой аферистов, женщина поняла 
уже после того, как пообщалась 
с сыном.

– Не дайте себя обмануть. Стол-
кнувшись с подобной ситуацией, 
не передавайте деньги, а в первую 
очередь позвоните родственникам, 
– рекомендуют в пресс-службе 
донского главка МВД, уточнив, 

что сейчас сотрудники уголовного 
розыска проводят оперативно-ра-
зыскные мероприятия, направлен-
ные на установление и задержание 
всех участников этой мошенниче-
ской схемы.

Опасный счёт
Еще одна легенда внушает жерт-

ве, что якобы недобросовестные 
сотрудники банка пытаются офор-
мить кредит и похитить деньги. 
Чтобы сохранить средства, нужно 
оформить другой кредит и вместе с 
личными накоплениями перевести 
его на «безопасный счет». После 
этого преступники начинают рас-
спрашивать о наличии родствен-
ников, ведь и им «может угрожать 
опасность».

– Семейные ценности очень 
важны для россиян, и мошенники 
начали использовать это в преступ-
ных целях. Если один родственник 
убежден, что пытается предотвра-
тить оформление кредита на свое 
имя, то и другие члены семьи, 
доверяя ему, могут потерять кри-
тичность восприятия и пострадать 
от действий злоумышленников. 
В результате несколько человек, 
попадая в расставленные преступ-
никами сети, лишаются своих сбе-
режений и становятся должниками 
по кредитам, – заявил заместитель 
председателя Правления Сбербан-
ка Станислав Кузнецов.

Коварные сети
По данным донских полицей-

ских, появилась еще одна схема 
мошенничества. Преступник зво-
нит потенциальной жертве и, пред-
ставившись сотрудником сотового 

Аферисты взялись за семью
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Фото: ооо «органик Фудс инвестмент»

На рынке наблюдается дефи-
цит черной икры, сообщили 
«Молоту» в донской компа-

нии, которая занимается выращи-
ванием осетра, стерляди, севрюги 
и белуги в Азовском районе.

– У нас в холодильниках оста-
лись считанные банки. Они хра-
нятся, чтобы мы могли выполнять 
заказы наших ключевых клиентов. 
Запасы пополним только к концу 
сентября, когда возобновится до-
быча икры, – рассказал «Молоту» 
источник в ООО «Органик Фудс 
Инвестмент».

По данным специалистов, про-
изводство приостановили из-за 
сезонных условий.

– В жару черная икра не добы-
вается не только у нас, но и у всех 
производителей, которые находят-
ся в теплых краях, – объяснили 
нашему изданию в компании.

Ранее в беседе с «Молотом» гене-
ральный директор ООО «Органик 
Фудс Инвестмент» Алексей Гирин 
отмечал, что до паузы планируется 
добыть около 500 кг деликатеса. В 
целом же мощности современного 
икорного цеха позволяют выпускать 
до полутонны черной икры в смену.

Сейчас деликатес скупают в рав-
ных долях не только московские, 
но и ростовские рестораны.

– Продолжаются переговоры с 
«Азбукой вкуса» (сеть премиаль-
ных супермаркетов в Москве и 
Санкт-Петербурге. – Прим. ред.). 
Находимся на стадии обсуждения 
поставок с маркетплейсом Ozon 
fresh. Скоро будем представлены 
в сетях ростовских супермаркетов, 
естественно, там объемы будут 
небольшие. Пик продаж ожидаем 
к Новому году, – уточнили в ком-
пании.

В первом полугодии в Москве и 
Московской области спрос на чер-
ную икру увеличился на 11% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2022-го, сообщают аналитики 
ресурса «Чек Индекс». В целом в 
стране число покупок деликатеса, 
наоборот, оказалось на 5% меньше. 
Аналитики отмечают, что инте-

рес к черной икре у потребителей 
сохраняется, однако они приобре-
тают и ее заменители, сделанные 
из рыбьего жира, водорослей и 
желатина.

Сейчас на производстве заняты 
оформлением документов, необ-
ходимых для переезда в новый 
водоем более 60 т поголовья осе-
тровых. Эта площадка, которая 
находится на расстоянии 30–40 
км от комбината в селе Кулешовка 
Азовского района, позволит утро-
ить количество рыбы.

Напомним, ранее глава донско-
го минсельхозпрода Константин 
Рачаловский заявил, что чистопо-
родное маточное поголовье осетро-
вых видов рыб в Азовском районе 
является единственным в регионе и 
одним из немногих в России.

Строители газуют
С января по июль донские 

строительные предприятия вы-
полнили подрядные работы 
на 129,3 млрд рублей.

В сопоставимой оценке это на 
11,8% больше, чем годом ранее, 
уточнили в Ростовстате.

Около 90% работ приходится на 
строительство зданий и инженер-
ных сооружений. Речь идет как об 
автомобильных дорогах, мостах, 
так и о коммуникациях для водо-
снабжения, газоснабжения и энер-
госнабжения.

– Объем работ, связанных с воз-
ведением зданий, возрос в полто-
ра раза, со строительством инже-
нерных сооружений – в 1,2 раза, 
– добавили в статистическом 
ведомстве.

Бизнес  
по-таганрогски

В приморском городе стабиль-
но продолжают работать более 
12 тысяч предприятий, на ко-
торых заняты около 72 тысяч 
человек.

Об этом стало известно на засе-
дании совета директоров и совета 
по предпринимательству, которое 
накануне 325-летия Таганрога 
провел заместитель губернатора 
Александр Скрябин.

– Увеличилась численность заня-
тых в малом бизнесе таганрожцев, 
на 2800 человек стало больше са-
мозанятых, сейчас их 15 021 чело-
век, – обозначил положительную 
тенденцию глава администрации 
Таганрога Андрей Фатеев.

Калькулятора мало
Две трети россиян ведут лич-

ный или семейный бюджет.
За три года эта доля выросла поч-

ти в полтора раза, свидетельствуют 
данные исследования, проведенно-
го аналитическим центром НАФИ.

Под ведением бюджета россия-
не понимают не только подроб-
ную запись и учет всех трат, но 
и примерный анализ доходов и 
расходов, без детальной фиксации 
сумм на бумажном или цифровом 
носителе. Причем не фиксировать 
поступления и траты, а держать 
все в уме – наиболее популярная 
стратегия. Ее придерживаются 
37% опрошенных.

– Многие все еще думают, что 
достаточно прикинуть в уме или 
записать свои расходы, а потом 
на них посмотреть, чтобы сделать 
какие-то выводы. В условиях раз-
вития цифровых сервисов такой 
подход воспринимается довольно 
примитивно, так как не позволяет 
провести глубокую аналитику и 
оптимизировать отдельные статьи 
расходов, – отметила гендиректор 
аналитического центра Гузелия 
Имаева.

Мукомолы на арене
В России впервые состоится 

международная выставка му-
комольного оборудования, тех-
нологий и упаковки пищевой 
промышленности.

Как стало известно «Молоту», 
провести ее в донской столице, а 
именно на «Ростов Арене» решил 
турецкий холдинг.

– Мероприятие состоится с 20 
по 22 сентября. По последним 
данным, в нем будут участвовать 
более 30 международных компа-
ний, – сообщили нашему изданию 
в Торгово-промышленной палате 
Ростовской области.

На выставке готовятся презенто-
вать отечественное и турецкое обо-
рудование для производства муки, 
хлебопечения, переработки зерна и 
бобовых, производства, фасовки и 
упаковки продуктов питания.

Салам, Дагестан
Ростовская область вошла в 

топ-10 регионов, откуда тури-
сты чаще всего приезжают в 
Дагестан.

Однако активнее всего в Даге-
стан путешествовали москвичи. 
На них приходится 19% поездок в 
республику этим летом, выяснили 
аналитики сервиса бронирования 
отелей.

В целом количество туристиче-
ских поездок на российский Кавказ 
этим летом выросло почти на 15% 
в годовом сопоставлении.
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   Сейчас львиная доля жалоб поступает на нарушение 
правил продажи непродовольственных товаров

На своих местах
На Дону производители одежды увеличили выпуск и активно занима-
ют пустующие площади в торговых центрах. Об этом сообщил «Моло-
ту» эксперт отделения Банка России по Ростовской области Денис Та-
расенко, отвечая на вопрос, что происходило в региональной экономи-
ке летом.
– Спрос в регионе увеличивается, благодаря этому растет оборот роз-
ничной торговли и общественного питания, – отметил Денис Тарасенко.
Позитивный настрой сохраняют и компании.
– Урожай зерновых снова рекордный. Животноводы наращивают мощ-
ности, и производство мяса в регионе увеличивается, – добавил эксперт.

Считаем не только зарплату
В январе – июне денежные доходы населения Ростов-
ской области в среднем составили 38 848,3 рубля в ме-
сяц. Это на 14,8% больше, чем годом ранее, подсчитали 
в Ростовстате.
Как объяснили специалисты статистического ведомства, 
речь идет обо всех поступлениях денег в бюджет семьи. 
Это могут быть зарплата, стипендия, пенсия, различные по-
собия, доходы от собственности или бизнес-деятельности.
– Денежные доходы населения, их состав и динамика 
в значительной мере определяют уровень жизни населе-
ния, – добавили в Ростовстате.

факт

Банк России инициировал бло-
кировку 276,8 тысячи телефон-
ных номеров, которые исполь-
зовали мошенники

факт

Зачастую претензии бы-
вает достаточно, чтобы 
разрешить возникший 
между потребителем 
и продавцом конфликт.

факт

Средний чек покупки черной икры 
в Москве и Подмосковье в январе – 
июне составил 8200 рублей, а в ре-
гионах – 2400 рублей, свидетель-
ствуют данные ресурса «Чек Ин-
декс». На приобретение имитиро-
ванной осетровой икры в среднем 
по России тратили 320 рублей (в сто-
личном регионе 352 рубля). Анали-
тики уточнили, что, как правило, по-
купки натуральной черной икры 
происходят в специализирован-
ных магазинах и несетевой 
рознице, а имитирован-
ной – в сетевых су-
пермаркетах.

справка

С 2009 года в России и прикаспий-
ских странах действует полный 
мораторий на лов осетровых в Ка-
спийском море. В отечественных 
магазинах реализуют деликатес, 
добытый из осетров, выращенных 
в аквакультурных хозяйствах.
Издание Forbes со ссылкой на пре-
зидента Союза осетроводов в РФ 
Александра Новикова сообщает, 

что «в 2022 году в России было 
официально произведено 

63 т осетровой икры, 
а ввезено (в ос-

новном из Ки-
тая) 19 т».

   Запасы черной икры пополнятся 
к концу сентября, когда 
возобновится ее добыча
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Всего около 35 минут требуется сегодня опытным ортопедам в клинике Ростовского государствен-
ного медуниверситета (РостГМУ) для замены сустава.

С учетом времени на введение наркоза стандартные оперативные вмешательства, как сообща-
ют в вузе, длятся примерно час, после чего человеку удается забыть о мучившей его годами боли, 
пойти своими ногами, реальна даже посильная физкультура. Однако хирурги-ортопеды ростовского 
медвуза проводят и уникальные операции по замене коленных и тазобедренных суставов.

– К нам едут пациенты со всей страны с очень тяжелыми ортопедическими патологиями – с послед-
ствиями травм, врожденными аномалиями, костными дефектами, в том числе и дети. Устранение таких 
дефектов – это уже не медицина в чистом виде, это творчество, практически искусство. Потому что 
приходится восстанавливать те костные функции, которые были утрачены, буквально реставрировать 
суставы. А реставрация – очень сложный и трудоемкий процесс, – констатирует заведующий первым 
травматолого-ортопедическим отделением клиники РостГМУ, доктор медицинских наук Анна Алабут.

За год в этом отделении выполняют приблизительно 300 операций по замене коленных и тазо-
бедренных суставов.

Автор: Виктория Головко

РЕГИОНВ отпуск с умом
Вице-президент ассоциации «Альянс туристических агентств» Алексан 
Мкртчян рассказал, как отдохнуть за рубежом разумно и выгодно для соб-
ственного бюджета.
Стоимость заграничных туров, по его словам, возрастет в зимний период.
– Отельеры Таиланда, Филиппин, Вьетнама, Индонезии поднимают цену, 
поскольку Китай выходит из коронавирусной пандемии, – сообщил он из-
данию «АиФ-Ростов».
Спрос на поездки зимой в Юго-Восточную Азию Алексан Мкртчян объяснил 
просто: там тепло. По его словам, чтобы сэкономить на отдыхе, например, 
в Таиланде, лучше отправляться туда в сентябре, к тому же теперь из аэро-
порта Сочи открыт прямой рейс.
– Чем ближе к октябрю, тем дешевле будет Турция, – подчеркнул Мкртчян.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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СУЛИН

1. Азов
В Азове готовятся отметить 956-ю годовщину со дня основания города. Торже-
ства пройдут 16 сентября. Анонсированы выставка детского творчества, кон-
церт. Кроме того, ко Дню города приурочат спортивные турниры и выездные 
праздники во дворах. Финальным аккордом станет фейерверк.

2. Волгодонск
Проект «Велодонск», призванный популяризировать среди жителей 
Волгодонска езду на велосипеде, запустили машиностроительный 
дивизион госкорпорации «Росатом» совместно с горадминистрацией. 
В основе идеи – давнишняя традиция «Атоммаша», где сотрудники мо-
гут передвигаться по территории на велосипедах, экономя время. 
Как пояснили в пресс-службе «Атоммаша», цель глобальна: превра-
тить Волгодонск в велостолицу юга России. В 2023 и 2024 годах пла-
нируется провести передвижную выставку ретровелосипедов, вело-
пробег «День без автомобиля» и велосипедный экотур.

3. Донецк
На станции юных техников оснастили кабинет информатики, робототех-
ники, проектирования и моделирования «Интерботика». Как уточняется 
в телеграм-канале горадминистрации, совокупная стоимость оборудова-
ния – свыше 1,9 млн рублей. Приобрели его по губернаторскому проек-
ту «Сделаем вместе».

4. Зверево
Проект «Помощь рядом» благотворитель-
ного фонда «Поделись своей до-
бротой» продолжают претворять 
в жизнь в городе. Жителям выда-
ют бесплатно в аренду на срок не 
более шести месяцев техничес-
кие средства реабилитации – ко-
стыли, ходунки, инвалидные ко-
ляски, противопролежневые ма-
трасы и др. В августе к этому 
подспорью прибегли 15 горожан. 
Также часть проекта – консуль-
тирование на дому пожилых лю-
дей по вопросам самообслужи-
вания, обучение родственников 
и сиделок правильному уходу за тя-
желобольными.

5. Ростов-на-Дону
Неделю современного документального кино проведут в кинозале Донской пуб-
личной библиотеки с 6 по 8 сентября. Посетители смогут бесплатно увидеть три 
ленты ростовских кинематографистов, посвященные героям СВО. 6 сентября пока-
жут фильм «Донбасс. Истерзанное сердце России», 7-го – «Казаки», 8-го – «Биология преда-
тельства». У всех лент возрастное ограничение «18+».

6. Азовский район
В селе Кугей на будущей неделе планируется открыть первый в районе памятный знак 
в честь тружеников тыла. В селе начали подготовку к заливке фундамента. Инициатива 
установить монумент принадлежит районному Совету ветеранов.

7. Багаевский район
Праздник в честь 375-летия станицы Багаевской «Сердцу милая станица!» намечен 

на 16 сентября. Одной из изюминок станет гастрофест «Донская уха»: в парке раз-
вернут площадки по приготовлению поварами этого рыбного супа по наиболее 

удачным рецептам. Анонсирована и работа казачьего куреня, выставка-про-
дажа изделий декоративно-прикладного искусства, концерт, флешмоб луч-
ших хореографических коллективов района.

8. Егорлыкский район
Межрайонный фестиваль-конкурс «День егорлыкского арбуза» впервые про-
ведут в райцентре. Организуют праздник 16 сентября. Запланированы выстав-

ки, мастер-классы, концертные, игровые и интерактивные площадки на арбузную 
тематику. Проведут и конкурсы «Бахчевой атаман», «Арбузное настроение», «Арбуз на 
любой вкус!» и даже состязание «Бахчевой сторож», в котором оценят лучшее пугало.

9. Зерноградский район
Мемориальный комплекс «Погибшим советским воинам» в хуторе Путь Правды 

капитально отремонтировали. Сделали это благодаря региональному проекту 
«Культурная среда».

10. Красносулинский район
В Божковском сельском поселении приобрели трактор с прицепным обо-
рудованием для опашки территории вокруг лесных и степных участков. 

Эта техника – хорошее подспорье для 
предотвращения пожаров, а приобре-
ли ее на деньги, выделенные из обл-
бюджета по решению главы региона 
Василия Голубева.

11. Матвеево-Курганский район
Площадку для мероприятий возле 
здания сельского Дома культуры на-
чали благоустраивать в поселке Ле-

нинском. Ведут работы по проекту ини-
циативного бюджетирования «Сделаем 

вместе». Совокупная величина расходов – 
больше 3,3 млн рублей. Почти 2 млн рублей 
из этой суммы предусмотрели в региональ-
ном бюджете. Уже выполнены демонтажные 
и подготовительные работы, завезены строй-
материалы, установлен поребрик. Поставить 

в проекте точку должны до конца сентября.

   ИННОВАЦИИ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media 
Фото из архива антона Ланкина

Серьезно усовершенствовать бионические протезы, 
а также «научить» их тактильности (способности по-
лучать информацию об окружающем мире с помо-
щью прикосновений) позволят исследования, кото-
рые в последние годы ведут в новочеркасском поли-
техе – Южно-Российском государственном политех-
ническом университете (ЮРГПУ).

Недавно проект «Бионический протез с нейросетевым 
вычислителем и очувствлением конечностей» маги-
странта ЮРГПУ Петра Кременского оказался среди по-
бедителей конкурса «Студенческий стартап» Фонда со-
действия инновациям. Начинание поддержали грантом.

Как пояснил гендиректор фонда Сергей Поляков, 
каждый из победителей получит 1 млн рублей на со-
здание собственного инновационного стартапа.

Жесты – в зоне доступа
Именно на бионические протезы сегодня возлагают 

надежды, связанные с тем, чтобы люди, по какой-то 
причине лишившиеся конечности, могли полноценно ис-
пользовать, допустим, искусственную руку, ногу, палец. 
Процесс позволяет считывать миоэлектрические импуль-
сы оставшихся у человека мышц и совершать требуемое 
– допустим, сжать кисть в кулак, поднять ногу и т. д.

Как объяснил Петр Кременской, финальным ито-
гом стартапа должно стать изготовление опытного 
образца бионического протеза нового поколения с 
нейросетевым вычислителем для большей точности 
распознавания миоэлектрических сигналов. А в пол-
ной мере ноу-хау и новым словом в масштабе мировой 
практики станет то, что новочеркасская модель еще и 
будет чувствовать, обладать тактильными ощущени-
ями, как «родные» руки и ноги человека. Значимо и 
то, что эта разработка – импортозамещающая: изделие 
изготовят на базе отечественной элементной базы.

– Мы начали эти исследования еще до СВО, когда 
бионические протезы в Россию поступали прежде всего 
из Германии, Испании и Италии. Сейчас же эти государ-
ства, насколько я знаю, прекратили поставку нам своей 
продукции. Сегодня бионические протезы производят 
два российских предприятия, – пояснил Антон Ланкин, 
научный руководитель Петра Кременского, кандидат 
технических наук, руководитель студенческой научно- 

исследовательской лаборатории интеллектуального 
анализа и машинного обучения ЮРГПУ.

Соответственно, запрос на российские разработки, 
позволяющие усовершенствовать подобные умные 
устройства, сейчас актуален вдвойне.

– Простые бионические протезы умеют только, 
допустим, сжать и разжать кулак. Наша же модель 
позволяет управлять и по отдельности каждым паль-
цем, доступны все жесты. В целом же для повышения 
точности распознавания миоэлектрических сигналов 
мы используем новые алгоритмы на базе гибридных 
нейронных сетей, – пояснил Антон Ланкин.

Распознать и лёд, и кипяток
Важна и ставка новочеркасских исследователей на 

то, чтобы вернуть протезированному человеку так-
тильные ощущения. Об аналоге этой новации ничего 
не известно даже в мировом масштабе.

– За рубежом делают ставку на механику, добивают-
ся большей точности позиционирования фаланг паль-
цев. Кроме того, акцент там ставят на эргономику – на 
то, чтобы протез был максимально похож, допустим, 
на руку, а его покрытие – на кожу человека. Все это 
значимо, но мы сейчас выбрали приоритетом другой 
показатель – чувствительность изделия. Ведь это 
очень важно для каждодневной жизни человека, его 
комфорта и даже безопасности. К примеру, если про-
тезированный человек взял чашку, не подозревая, что 
чай в ней очень горячий, и понес неаккуратно, он мо-
жет случайно плеснуть кипятком на ногу и получить 
ожог. А если бы он мог почувствовать температуру 
чашки, был бы осторожнее. Кроме того, тактильные 
ощущения значительно обогащают жизнь, повышают 
ее качество, дарят эмоции, – говорит Антон Ланкин.

Давай я пожму тебе руку

12. Обливский район
8 т гуманитарной помощи собрали для участников СВО силами юртового казачьего общества «Об-
ливский юрт». В сборах необходимого помогли райадминистрация, предприниматели и просто не-

равнодушные жители станицы Обливской. В результате добровольцам батальона «БАРС-18» передали про-
дукты, средства личной гигиены и другие вещи, необходимые во фронтовой обстановке.

   Игорь Таранов (в центре) в спектакле «Герб города N» блестяще 
сыграл главную роль – художника Тошика

Кто спасет камер-юнкера Пушкина

ментальном театре. Помимо серии закрытых мастер-классов, направ-
ленных на повышение квалификации артистов и технических специа-
листов, в программе лаборатории были и открытые мероприятия: со-
стоялись лекция кинорежиссера Энжи Таратуты «Актуальность твор-
чества Андрея Тарковского для современного зрителя. Как смотреть 
и понимать» и лекция театроведа Анастасии Паукер «Театр и документ: 
способы взаимодействия». Главным событием лаборатории и ее ито-
гом стал показ эскиза спектакля по мотивам незавершенного сценария 
Андрея Тарковского «Гофманиана» режиссера Родиона Барышева, вы-
пускника ГИТИСа. В апреле эскиз будет доработан, и спектакль войдет 
в репертуар Волгодонского молодежного.

Премьерой сезона станет и постановка «Спасти камер-юнкера Пуш-
кина» (режиссер Даниил Безносов) по пьесе Михаила Хейфица, репе-
тиции которой идут полным ходом. Спектакль ставится в бенефис ак-
тера театра Игоря Таранова, которому исполняется 60 лет. Увидят вол-
годонские зрители и спектакль «Богатая невеста»: его по пьесе Алек-
сандра Островского поставит ростовский режиссер Евгений Калинин. 
Этим спектаклем 29 сентября труппа будет открывать свой уже седь-
мой по счету театральный сезон.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора

   ФОТОФАКТ

В конце августа в Волгодон-
ском молодежном драматиче-
ском театре впервые прошли 
творческая и техническая ла-
боратории Театра наций и про-
граммы «Территория культуры 
Росатома».

– Наша совместная работа 
с «Территорией культуры Рос-
атома» продолжает деятель-
ность Театра наций по децен-
трализации театрального ис-
кусства, – прокомментировал 
событие народный артист РФ, 
художественный руководитель 
Театра наций Евгений Миро-
нов. – Многолетний опыт про-
ведения Фестиваля театров ма-
лых городов России и «Театр 
наций FEST» показывает, что в 
региональных театрах идет не 
менее насыщенная творческая 
жизнь, чем в столичных. Суще-
ствуя в рамках особого соци-
ального сообщества, эти теа-
тры дают возможность вырасти 
ярким актерским и режиссер-
ским талантам, новым идеям 
и художественным решениям. 
А наши творческие лаборато-
рии, актерские тренинги, а так-
же мастер-классы технических 
специалистов призваны помочь 
театрам «атомных» городов 
реализовать свои возможности 
в полной мере.

Предметом исследования ла-
боратории стала биография 
и творчество режиссера Анд-
рея Тарковского, а также спо-
собы выразительности в доку-

Час на прощание с болью

факт

Грант рассчитан на год, 
но сделано уже мно-
гое. Готовы конструк-
торская документация 
и программная часть, 
написанная на языке 
Python. По итогам стар-
тапа в ЮРГПУ напечата-
ют на 3D-принтере опыт-
ный образец усовершен-
ствованного протеза.

   Одним из триумфато-
ров конкурса «Сту-
денческий стартап» 
стал магистрант ново-
черкасского политеха 
Петр Кременской

стр. 1
Донской губернатор, поздравляя всех с юбиле-

ем, отметил, что каждый уголок Таганрога – это 
кусочек живой истории. Город пронес через сто-
летия свои обаяние и неповторимость, которые 
покоряют каждого, кто здесь побывал.

– Если посмотреть историю Таганрога, то все его 
325 лет тесно переплетены с историей государства 
Российского, – подчеркнул Василий Голубев. – 
Таганрог всегда был значимым городом в России. 
Особая страница в его истории – Великая Отечест-
венная война, таганрогское подполье было одним 
из самых крупных. Таганрог – один из двух городов 

Таганрогу – 325. Перезагрузка
воинской славы в Ростовской области. Хочу сказать 
спасибо тем, кто и сегодня защищает наших детей 
и внуков, суверенитет нашего государства. У меня 
нет никаких сомнений, что Россия выйдет победи-
телем в специальной военной операции. Большое 
человеческое спасибо всем, кто трудится сегодня 
на своих рабочих местах, реализуя планы развития 
Таганрога и всей Ростовской области.

День города завершился праздничным га-
ла-концертом, в котором лучшие творческие 
коллективы Дона представили свои поздравления 
приморскому городу. Финалом стало праздничное 
файер-шоу.



В лидерах
По итогам всероссийской студенческой стройки «Мирный атом – Про-
рыв» победителем стал студенческий строительный отряд Ростовской 
области «Атом 235». Ребята учатся в Волгодонском инженерно-техни-
ческом институте, филиале Национального исследовательского ядер-
ного университета (МИФИ).
Студенческие отряды трудились на объектах строительства опытно- 
демонстрационного энергокомплекса (ОДЭК) с реактором «БРЕСТ-300» 
в Северске (Томская область).
– Всего на всероссийской стройке трудилось 18 отрядов из десяти ре-
гионов нашей страны. Поздравляю ребят с достойной победой, – под-
черкнул председатель комитета по молодежной политике Ростовской 
области Александр Никиточкин.

Спорт – норма жизни
Ростовская область заняла шестое место среди субъектов РФ по количеству 
спортивных сооружений, сообщил министр по физической культуре и спорту 
региона Самвел Аракелян.
Сейчас на Дону функционирует почти 11 тысяч спортивных объектов.
– В 2023 году будет возведен и капитально отремонтирован еще 41 спортив-
ный объект на сумму 3,9 млрд рублей, – рассказал Самвел Аракелян.
Уже возведены пять спортивных площадок по федеральному проек-
ту «Спорт – норма жизни» в Зернограде, Каменском, Ремонтненском, 
Усть-Донецком, и Целинском районах, а также два физкультурно-оздоро-
вительных комплекса открытого типа в Новочеркасске и Красном Сулине 
по федеральному проекту «Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)». Заверша-
ется строительство центра единоборств в Волгодонске, заканчивается ре-
монт бассейна «Дельфин» в Таганроге.
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Предвыборная Программа регионального отделения в ростовской области 
Политической Партии «новые лЮди» на выборах, 
назначенных на 10 сентября 2023 г. на территории ростовской области

•  Политическое устройство  •  Новая политическая культура. Новые мо-
дели демократии.
обеспечить конкурентность. политическая сфера не должна быть корпорацией для 
своих. Необходимо не на словах, а на деле обеспечить в стране реализацию всеобщего 
избирательного права. сделать политику конкурентной. 
вернуть прямые выборы. Губернаторов и мэров избирать только прямым голосова-
нием граждан.
доверить людям бюджет. пока мы можем полосовать в интернете только за тот или 
иной проект благоустройства. Но это мизерная часть расходов на инфраструктуру го-
рода. Этот опыт нужно расширить на все основные статьи затрат на благоустройство, 
культуру, коммунальные сети.
Провести децентрализацию. вертикаль стремится к тому, чтобы все решения прини-
мались в центре, оставляя на местах минимум инициативы. Это убивает в системе все 
живое, чиновники в регионах сидят и ждут распоряжений сверху. 
Проводить микрореферендумы по ключевым вопросам. все важные решения ре-
гиональные власти должны принимать на основе результатов местных референдумов.
•  Экономика  •  Новая ЭкоНомическая политика – двиГатель роста до-
ходов.
увеличить доходы. уровень жизни людей – главный критерий оценки состояния дел в 
государстве. предлагаем ряд кардинальных мер, направленных на увеличение доходов 
людей.
совершить налоговый маневр. сегодня совокупная ставка налогообложения в россии 
– 46,2%. предлагаем ввести для предприятий единый налог с оборота, отменив Ндс, на-
лог на прибыль и страховые отчисления. в первый год ставка налога составит 7%. Затем 
каждый год будем уменьшать ее на 0,5%, сократив налог до 5%.
Повысить зарплаты. предлагаем заключить новый общественный договор: получив 
прозрачные и выгодные условия, бизнес берет на себя обязательства по выходу из тени 
и повышению заработной платы сотрудников не менее чем на 20%. Это позволит за пять 
лет довести среднюю зарплату до 100 тысяч рублей в месяц.
ввести налоговые льготы за трудоустройство выпускников. поощрять предприятия 
за прием на работу выпускников высших или профессиональных учебных заведений, в 
первую очередь – по специальности.
развивать инновации
сделать налоговый вычет - для всех ип.
внедрять энергосберегающие технологии. распространить на регион предложенную 
партией программу «Бережливое Жкх», позволяющую за счет технологий энергосбере-
жения экономить до 25% расходов на «коммуналку».
избавиться от административного пресса. душат экономику не только высокие на-
логи, но и силовой прессинг. люди боятся много зарабатывать, чтобы у них не отняли 
бизнес. если искоренить в стране силовой произвол, эффект для экономического роста 
будет не меньшим, чем от снижения налогов.
не заключать под стражу на этапе следствия обвиняемых в экономических престу-
плениях. использовать денежный залог, в крайнем случае – домашний арест.
За экономические преступления наказывать только экономически. Не лишать сво-
боды предпринимателей за экономические преступления, а наказывать штрафом, пре-
вышающим нанесенный ущерб.
•  беЗоПасность и ПравоПорядок  •  Новая своБода. Новая ЗащищеН-
Ность.
ввести должность военного омбудсмена. сво - не повод для нарушения прав. мы 
предлагаем ввести должность военного омбудсмена, который будет защищать права 
мобилизованных, военнослужащих и членов их семей.
обеспечить прозрачность. сделать правоохранительные органы подотчетными об-
ществу. взятки, коррупция, сфабрикованные уголовные дела – все это можно победить 
только с помощью прозрачности.
отменить «палочную» систему. почему наши правоохранительные органы, по сути, 
производят преступность, вместо того чтобы бороться с ней? потому что так устроена 
система: чем больше преступников ты поймал, тем быстрее делаешь карьеру. а если 
преступлений нет, значит, ты не работал.

•  Здравоохранение  •  Новая медициНа. Новое качество Здоровья.
совершенствовать систему профилактики. сегодня центром модели управления 
здоровьем является пациент в статусе «больного человека». однако именно своевре-
менная профилактика позволяет добиваться снижения уровня смертности и увеличения 
продолжительности жизни, ведь гораздо дешевле и эффективнее не вылечить болезнь, 
а предупредить ее на ранней стадии.
ввести материальные стимулы для медработников за снижение количества тяжелых 
и хронических заболеваний. дополнить национальный проект «Здравоохранение» раз-
делом «профилактика заболеваний».
обеспечить детей здоровым питанием. принять государственную программу, гаран-
тирующую детям здоровое и безопасное питание в школах и детских садах.
Повысить качество услуг. огромные временные затраты на заполнение бесконечных 
отчетов и формуляров при минимуме на осмотр пациента. Невозможность записаться 
на прием к узкому специалисту. Это типичная картина для подавляющего большинства 
медучреждений.
увеличить зарплату медработникам. ввести федеральные оклады для врачей, меди-
цинских сестер и младшего медицинского персонала.
обеспечить медработников служебным жильем. Госпрограмма по предоставлению 
медработникам служебного жилья с правом приватизации на льготных условиях через 
10 лет работы по специальности в родном городе/регионе.
 •  обраЗование  •  Новая школа. Новые уНиверситеты. Новые люди.
обеспечить учителям достойную оплату труда. увеличить зарплаты учителям, запре-
тить принуждение к сверхнагрузке. ввести единую федеральную оплату в размере 75 
тысяч рублей в месяц за одну педагогическую ставку. 
отменить бюрократический пресс. упразднить рособрнадзор, требующий от образо-
вательных организаций постоянной избыточной отчетности. 
Повысить качество образования, обеспечить разнообразие вариантов обучения.
воспитывать самостоятельность, предпринимательское мышление, предпринима-
тельскую грамотность. 
в школах, колледжах и университетах приоритетными сделать программы, развиваю-
щие нестандартное мышление, способствующие приобретению практических знаний, 
развитию самостоятельности.
направить егЭ исключительно на интересы детей. еГЭ должен быть добровольным и 
включать в себя несколько попыток. Запретить использовать результаты еГЭ для оценки 
качества работы учителя, школы, региона. 
внедрять новые формы управления. предоставить автономию университетам. Гаран-
тировать самостоятельность в подборе и расстановке кадров, осуществлении учебной, 
научной и иной деятельности, формировании уклада и традиций.
обеспечить качественное школьное питание. отменить действие закона о госза-
купках для школьного питания, приоритетом которого является не качество, а низкий 
уровень цены. привлекать к обеспечению питанием местных фермерских хозяйств и 
экологически чистых производств.
 •  Экология  •  Новая среда для ЖиЗНи. Новое природосБереЖеНие.
Повышать экологичность городов. люди живут в грязных мегаполисах, где парки 
уничтожаются и строятся лишь дома и дороги. пора реформировать градостроительную 
политику так, чтобы новые жилые кварталы не были «человейниками» в чистом поле, а 
стали зелеными парками и садами. 
сделать экологию частью градостроительной политики. возле каждого дома запла-
нировать парки, водоемы, замерять уровень чистоты воздуха. Запретить властям выда-
вать разрешения на строительство жилья без проектирования на территориях парков 
и скверов.
развивать внутренний туризм. многие туристические места загрязняются мусором и 
отходами. Не хватает лесников, из-за чего заповедники и национальные парки превра-
щаются в непроходимые чащи, затем происходят пожары, выгорают миллионы гектаров 
леса.
создать очистные сооружения во всех курортных городах. очистить пляжи, создать 
новую инфраструктуру, стимулировать бизнес инвестировать в расчистку и создание 
новых зон отдыха. 
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ратить внимание: ребенок не раз-
говаривает или постоянно поет ме-
лодичные песни, не ищет контакта 
глазами, игнорирует других детей, 
которые хотят с ним пообщаться.

Заслуга родителей
Психолог Михаил Чумаков под-

черкивает, что при профессиональ-
ной работе трудностей с детьми-
аутистами нет, но для усвоения 
материала им нужно значительно 
больше пояснять и повторять.

– Даже развитие моторики – это 
повторение, повторение и еще раз 
повторение. Нужны усидчивость 
и терпение. Просто у особенных 
детей особая система обучения 
и преподавания, – считает он. – 
Требуется в несколько раз больше 

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

...Если среди есть нас люди, ко-
торые думают и учатся по-свое-
му, иначе воспринимают инфор-
мацию? Аутизм – это «развитие 
по-другому». О том, как помочь 
такому ребенку адаптироваться 
в социуме и наладить с ним кон-
такт, «Молоту» рассказали спе-
циалисты.

Простыми словами
– Аутизм – это неврологическое 

расстройство, которое влияет на 
развитие социальных, коммуни-
кативных навыков человека. Чаще 
всего это связывают с генетиче-
скими и окружающими фактора-
ми. Проявляется по-разному, об-
щие симптомы – ограниченные ин-
тересы, повторяющиеся действия, 
проблемы с коммуникацией. Ау-
тизм не является инфекционным 
заболеванием. Человека нужно 
диагностировать и поддерживать 
медикаментозно, чтобы сделать 
полноценным в жизни, – отмечает 
нейропсихолог Алена Мазина. – У 
меня был опыт работы с детьми-
аутистами, у всех болезнь прояв-
ляется по-разному. Есть высокий, 
средний и тяжелый уровень забо-
левания. Обычно люди с аутизмом 
не любят смотреть в глаза, говорят 
о себе в третьем лице. Я работала 
с тяжелым случаем: девочка в че-
тыре года отказывалась выходить 
из дома, закрывала руками уши и 
громко кричала, не умела ходить 
в туалет, ела только перетертую 
пищу. Мы занимались с нею три 
года, и в восемь лет она сама пошла 
в школу. Конечно, это был коррек-
ционный класс, но родителями, 

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Волгоградской и Тамбов-
ской областях участились слу-
чаи заболевания диких и до-
машних животных бешен-
ством. О том, какова ситуация 
с этой проблемой на Дону, 
рассказал исполняющий обя-
занности начальника Рос-
товской городской станции 
по борьбе с болезнями живот-
ных (ССБЖ) Константин Зотов.

– По данным управления 
ветеринарии Ростовской об-
ласти, в 2023 году в донском 
регионе выявили всего один 
случай бешенства. Еще пять 
лет назад в области регистри-
ровалось более 30 случаев 
бешенства в год. Сокращение 
количества случаев бешенства 
– результат вакцинации до-
машних питомцев, скота и им-
мунизации диких плотоядных 
животных в охотхозяйствах.

Бешенство (его еще назы-
вают гидрофобией) – особо 
опасное общее для человека и 
животных заболевание вирус-
ной природы, характеризую-
щееся тяжелыми поражениями 
нервной системы и приводя-
щее к летальному исходу. Че-
ловек заболевает бешенством 
в результате укуса больным 
животным.

Лечение против бешенства 
не разработано, но заражение 
можно предотвратить. Луч-
ший способ уберечь своего 
любимца от смерти и снизить 
риск для себя и домочадцев – 
вакцинация. Мы рекомендуем 

мною и медиком была проделана 
огромная работа. Я всегда за то, 
чтобы специалист не работал 
один. Нужно подключать врача 
– педиатра или невролога, чтобы 
он рассказал свой взгляд на рабо-
ту коррекции, оценил эффект от 
лекарств, ведь иногда седативные 
средства могут давать ошибоч-
ное представление о состоянии 
пациента.

Вовремя диагностированный 
аутизм даст возможность специа-
листу правильно скорректировать 
работу, которая поможет ребенку 
адаптироваться к социальной сре-
де. К сожалению, аутизм нельзя 
распознать во время беременности. 
Есть несколько первых симптомов, 
на которые нужно обязательно об-

Что делать, если...

кстати

Как вести себя родителям ребенка с диа-
гностированным аутизмом? Нейропсихолог 
Алена Мазина выделяет несколько пунктов.
  Обратитесь к специалистам, которые мо-

гут помочь вам разобраться в ситуации 
и предоставить необходимую информа-
цию и поддержку.

  Изучайте литературу о диагнозе и мето-
дах обучения и воспитания детей с ау-
тизмом.

  Создайте специальную обучающую про-
грамму для вашего ребенка, которая бу-
дет соответствовать его особенностям и 
потребностям.

  Обеспечьте своему ребенку надежную 
и стабильную обстановку, где он будет 
чувствовать себя безопасно и защищен-
но.

  Развивайте у ребенка социальные навы-
ки, помогайте ему находить общий язык 
с окружающими людьми.

  Не забывайте о своих потребностях и за-
ботьтесь о своем здоровье и благополу-
чии.

усилий для нормализации процес-
са развития, необходимо уменьше-
ние дефицита коммуникативных 
способностей поведенческими и 
двигательными стереотипами. Им 
сложно начинать и поддерживать 
межличностное взаимодействие. 
Часто появляются повторяющи-
еся однообразные действия или 
движения.

Аутисты более усидчивые, по-
этому те виды работ, где нужно 
делать что-то однообразное, для 
них легче, чем для остальных. Но 
добиться профессионализма им 
очень сложно, почти невозможно, 
особенно в творческих направле-
ниях. Аутисты могут подолгу не 
уставать от единообразия неких 
малочисленных действий, и здесь 
они на голову выше, плюс более 
качественная работа, так как они 
практически не умеют отвлекаться 
на посторонние шумы и движения. 
Чувства и эмоции у таких людей 
более глубоко переживаются, но 
им сложно их выражать. 

Аутистам нужно помочь адапти-
роваться в обществе, прежде все-
го родители должны проявить 
огромное терпение, так как такие 
дети требуют значительно боль-
шего внимания. Обучение само-
стоятельности дольше (в 2–5 раз), 
а иногда и невозможно. Разбор 
домашнего задания и его выпол-
нение должны быть ежедневным 
и постоянным действием. Суще-
ствуют специализированные уч-
реждения, профильные спецшко-
лы, различного рода реабилита-
ционные центры. Весь комплекс 
мероприятий способствует адап-
тации и социализации. Но это дол-
гий процесс, и весь груз ложится 
на родителей. Так что адаптация в 
обществе ребенка с аутизмом – это 
на 80% заслуга родителей.

вакцинировать домашних питом-
цев каждый год вне зависимости 
от того, контактируют ли они с 
другими животными или нет, а 
также даже если животные не 
выходят на улицу.

В государственных ветери-
нарных лечебницах Ростовской 
городской СББЖ прививку от 
бешенства можно сделать бес-
платно. Кроме того, дважды в год 
ветеринарные врачи городской 
ветслужбы устраивают акции 
по выездной вакцинации собак и 
кошек против бешенства. Весной 
и осенью в разных районах горо-
да работают мобильные пункты 
вакцинации, чтобы каждый рос-
товчанин мог сделать питомцу 
прививку бесплатно и рядом с 
домом. График вакцинации мы 
заранее размещаем на сайте и 
публикуем в СМИ.

Организована работа с садовы-
ми товариществами, при обеспе-
чении активистами массовости 
наши ветврачи выезжают в СНТ 
по заявкам и там также привива-
ют животных бесплатно.

Помимо вакцинации против 
бешенства для профилактики 
заболевания я рекомендовал бы 
жителям избегать контактов с 
дикими и безнадзорными живот-
ными. Где-то на окраинах дикие 
звери, конечно, могут зайти в 
город в поисках пищи, но все 
же это поведение для них не ха-
рактерно, поэтому есть большая 
вероятность, что такое животное 
болеет бешенством. Приближать-
ся к нему не стоит. Если контакт 
все-таки случился, вы или ваше 
животное были укушены, то нуж-
но незамедлительно обратиться 
в медицинское учреждение или 
государственную ветеринарную 
службу.

Как наладить контакт с ребен-
ком или взрослым-аутистом?
  Используйте простые и по-

нятные слова, избегайте 
сложных фраз и абстрактных 
понятий.

  Поддерживайте невербаль-
ный контакт, используйте же-
сты и мимику, чтобы выра-
зить свои мысли и эмоции.

  Не бойтесь использовать 
специальные техники обще-
ния, такие как картинки, сим-
волы или жесты.

  Учитывайте индивидуальные 
особенности человека с ау-
тизмом и его предпочтения 
в общении.

  Старайтесь создать спокой-
ную и безопасную обстанов-
ку для общения.

  Будьте терпеливы и дайте че-
ловеку время на ответ или 
реакцию.

Можно только предотвратить
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  ИСТОРИЯ
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В Донской государствен-
ной публичной библиоте-
ке состоялась презентация 
сборника «Судебный про-
цесс о признании геноцида 
мирного населения Ростов-
ской области в годы Вели-
кой Отечественной войны». 
Книга издана авторским 
коллективом Южного фе-
дерального университета.

15 марта 2022 года в Рост-
облсуде было оглашено 
решение о признании гено-
цидом мирного населения 
преступлений, совершен-
ных нацистами во время 
оккупации Ростовской об-
ласти. Это итог масштабной 

работы по федеральному проекту «Без срока давно-
сти», которая длилась несколько лет.

Исковое заявление было направлено Прокурату-
рой Ростовской области по поручению генераль-

Без срока давности
ного прокурора РФ Игоря Краснова. Основанием 
стали итоги полевых работ, которые проводились 
в 2020 и 2021 годах на местах массовых расстрелов 
мирных жителей в городах Сальске и Миллерово 
Ростовской области. Поисковики обнаружили 
несколько «расстрельных ям», откуда подняли 
останки сотен человек, в том числе детей и жен-
щин. Были установлены факты не просто казней, а 
изощренных убийств. Оккупанты и их пособники 
с особой жестокостью убивали детей на глазах их 
матерей. Людей расстреливали, закалывали шты-
ками и ножами, разбивали их головы прикладами, 
закапывали в землю живьем. Такую страшную, 
мученическую смерть приняли многие тысячи 
наших сограждан. Среди них не было военных, 
все они были гражданскими лицами. Особое по-
трясение у поисковиков вызвала находка останков 
застреленной женщины с лежащими на ней тремя 
детьми в возрасте примерно трех, шести и 12 лет.

Статья 357 УК РФ «Геноцид» не имеет срока 
давности. Поэтому следователи действовали в 
рамках Уголовно-процессуального кодекса точно 
так же, как если бы эти зверства произошли вчера, 
а не почти восемь десятилетий назад. Сотрудники 
ростовского управления ФСБ изучали архивы, 

рассекречивали документы, на 
основании которых приступа-
ли к работе поисковые отряды. 
Останки погибших изучали су-
дебно-медицинские эксперты, 
готовили заключения о причи-
нах смерти. Следователи вос-
станавливали обстоятельства, 
при которых были совершены 
убийства. Найденные останки 
были перезахоронены с воински-
ми почестями. Потерпевшими 
по статье «Геноцид» признаны 
не менее 180 тысяч мирных жи-
телей Ростовской области и не 
менее 200 тысяч военноплен-
ных. Такое нельзя забывать и 
прощать.

Итоги большой работы публи-
ковались в двух спецвыпусках 
альманаха «Атаманъ» Ростов-
ского отделения Российского 
военно-исторического общества 
в 2022 году, и вот теперь закреп-
лены в научной монографии.

Слово добровольца
   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Ростовский казачий 
союз и поисковое 
объединение «Миус-

фронт» при поддержке 
медиахолдинга «Дон-ме-
диа» доставили очередной 
груз гуманитарной помо-
щи подразделению, кото-
рое держит позиции на ар-
темовском (бахмутском) 
направлении, где сейчас 
очень жарко.

 Мы поговорили с воен-
нослужащими-доброволь-
цами о том, где проходит 
та тонкая линия между 
страхом погибнуть и не-
обходимостью выполнить 
воинский долг, о боевом 
братстве и многом другом. 
Бойцы выразили твердую 
уверенность: Россия побе-
дит в этом противостоянии 
с Западом.

Кирки в подарок
Мы приехали в располо-

жение отряда Союза доб-
ровольцев Донбасса (СДД), 
которым командует ру-
ководитель Ростовского 
регионального отделения 
СДД казачий атаман Ти-
мур Оккерт. Гуманитарный 
груз, доставленный на двух 
машинах, – это продоволь-
ствие, средства гигиены, 
приборы наблюдения и свя-
зи. То, что всегда необхо-
димо. И еще – десятка два 
лопат и кирок и крепкие 
черенки к ним. Эти инстру-
менты не менее важны для 
выживания.

– Современный солдат, 
как и в годы Великой Оте-

чественной, перелопачивает тон-
ны земли, – говорят бойцы. – В 
степи от обстрела можно укрыть-
ся лишь в глубокой щели, выко-
пав еще и «лисью нору» в стене 
сбоку. Земля Донбасса – жесткая, 
каменистая. Так что за кирки – 
отдельное спасибо.

Наши собеседники представи-
лись позывными – «Сердитый» 
и «Тунгус». Имена и фамилии 
остались на гражданке, как и вся 
прежняя жизнь. «Сердитый» до 
2014 года работал электрослесарем 
на промышленном предприятии. И 
вдруг решил стать солдатом. 

– Я устал от лжи, от того, что 
историю нашей страны и нашего 
народа переписывают по много раз, 
выливая ушаты грязи, – говорит 
он. – Тем временем нацисты из-
деваются над нашими пленными, 
убивают стариков и детей. Я видел, 
как бомбят Горловку. Отправной 
точкой стала ночь, когда осажен-
ный Славянск нацисты забросали 
фосфорными бомбами. Я работал 
в ночную смену, и из нашего цеха 
было видно эту страшную картину. 
Я сказал себе: все, хватит. Мой дед 
воевал с нацистами, наступил мой 
черед. Утром написал записку, по-
ложил ключи под коврик и пришел 
в добровольческий отряд. Понача-
лу у нас был один автомат на троих. 
Но силен боевой дух. Воевать шли 
по зову сердца.

«Тунгус» родом из Краснояр-
ского края. Жил в отдаленном та-
ежном поселке. На СВО записался 
добровольцем по примеру своего 
товарища. Боевой опыт имелся: 
в молодости проходил срочную 
службу в Германии в должности 
командира боевой машины пехоты. 
Гвардии сержант. Тяжело ли таеж-
нику в степях Приазовья?

– У нас мало что знали о том, 
что происходит на Донбассе. Но 
я точно знал, что фашизму нельзя 
позволить возродиться, – считает 
он. – Поэтому прибыл сюда и за-

писался в добровольческое казачье 
подразделение. Сейчас у меня вто-
рой контракт. Отслужу до конца, 
чтобы рассказать нашей молодежи 
про современных нацистов.

Победить страх
 – Что самое тяжелое на фрон-

те? 
«С.»:  – Видеть, как погибают твои 
товарищи. Мой первый командир 
прошел Афган, был настоящим 
боевым офицером. Когда на наши 
позиции в Славянске (это было в 
2014-м) зашла колонна противника, 
нас было всего 15 человек. Коман-
дир остался прикрывать. Он погиб, 
зато все остальные вышли. Это был 
мой первый бой.

Другой случай – когда нашу 
группу обстреляла группа снай-
перов. Это были биатлонистки из 
Прибалтики. Целились в шею и в 
печень. Подстрелили двух наших 
парней, 19 и 23 лет. Они умерли 
у меня на руках. Тяжело было 
видеть, как из раны пульсирует 
черная кровь, жизнь быстро поки-
дает тело, а ты ничем не можешь 
помочь...
«Т.»:  – Страшно лежать под арт-
обстрелом. Когда идет ближний 
стрелковый бой, ты видишь про-
тивника, можешь защититься и 
твоя жизнь в твоих руках. Когда 
летит, и ты не знаешь куда, все 
по-другому. Лежишь и ждешь: 
попадет или нет. Вот здесь и про-
является характер. Кто-то молится, 
другие входят в ступор. Но обяза-
тельно должен найтись человек, 
который толкнет тебя, заставит 
встать и под огнем выполнить бое-
вую задачу. Так на Великой Оте-
чественной замполиты поднимали 
бойцов в атаку.

 – Как научить бойца не бо-
яться? 
«С.»:  – Страх смерти присущ каж-
дому, надо уметь совладать с ним. 
Когда приходят новички, мы отраба-
тываем слаженность подразделения, 

смотрим на каждого – не подведет 
ли. Но главное, чтобы у солдат был 
опытный авторитетный командир. 
Который не пошлет под пули на-
прасно и сумеет выполнить приказ.

 – Кто воюет против нас? 
«Т.»:  – Большинство солдат 
ВСУ – насильно мобилизованные 
мужики, которые хотят одного – 
вернуться живыми домой. Но есть 
идейные нацисты и еще наемники. 
Там, где мы стояли, были видны 
польские и грузинские флаги. Та-
ких в плен почти не берем.

 – Кто у нас самые сильные 
бойцы? 
«С.»:  – Уверен, это добровольцы. 
Особенно жители Донбасса. Мы 
самые мотивированные, поскольку 
воюем на своей земле и сражаемся 
за правду. Скажу больше: добро-
вольцы решают многое, и без них 
линия фронта выглядела бы совсем 
по-другому.

О доме
 – Тянет ли домой? 

«С.»:  – Про таких, как мы, гово-
рят «повернутые на войне». Когда 
приезжаешь на побывку домой, мо-
жешь выдержать месяц, не больше. 
На гражданке все по-другому, все 

   ИСТОРИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Уникальная в масштабах 
всего донского региона до-
стопримечательность с ра-
бочим названием «Парк 
поселка шахты «Ростов-
ская» появилась недавно 
в зеленой зоне Гукова.

Там теперь можно побро-
дить среди памятных кам-
ней – изготовленных из гра-
нита стел, где запечатлены 
некоторые ключевые вехи 
становления Гукова, его 
истории. Особое внимание 
создатели исторического 
парка под открытым небом 
закономерно уделили угле-
добывающей отрасли. На-
пример, можно прочесть о 
том, что в 1961-м годовая до-
быча угля в тресте «Гуков-
уголь» составила 6,8 млн т, 
а среднесуточно из земли 
извлекали 22 тыс. т черного 
золота. Рассказывается и о 

первых шагах населенного пунк-
та: свой отчет он ведет с 1878 года, 
когда в исторических источниках 
впервые была упомянута станция 
Ковалево Екатерининской желез-
ной дороги. В 1904 году Ковалево 
переименовали в Гуково.

Одна из гранитных плит напо-
минает о том, что рабочий поселок 
Гуково освободили от гитлеровцев 
14 февраля 1943 года, и это заслу-
га 484-го стрелкового полка под 
командованием подполковника 
Ефима Константиновича Баранова.

С составлением текстов помогли 
специалисты уникального донско-
го учреждения культуры – Гуков-
ского музея шахтерского труда 
им. Микулина: директор Евгений 
Гаркушев, главный хранитель Ок-
сана Кудлаева, научный сотрудник 
Анастасия Колтунова.

– Наши памятные камни кажутся 
мне хорошим просветительским 
проектом. По сути, у города по-
явился еще один объект, ненавяз-
чиво рассказывающий о его исто-
рии. В результате человек, который 
гуляет в парке – хоть житель, 
хоть его гость, – может подойти к 
камням и узнать что-то новое для 

Гранит воспел чёрное золото
себя о городе, его становлении, о 
нашем музее шахтерского труда, 
об освобождении от оккупации в 
годы Великой Отечественной, – 
поделился с редакцией Евгений 
Гаркушев. – Мне кажется важным 
и то, что стелы выглядят интерес-
но, эстетично, в какой-то мере они 
– художественный объект.

В музее задействуют «истори-
ческие камни» при организации 
пешеходных экскурсий.

Вместе с тем, как пояснил «Мо-
лоту» первый замглавы админи-
страции Гуково Александр Кова-
лев, стелы с выдержками об исто-
рии города («Историческая тропа») 
– часть масштабного преображе-
ния этой зеленой зоны. Благоустра-
ивают парк в шахтерском городе 
по федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». Начали работы в 
2022-м, сдать парк в эксплуатацию 
планируется 1 октября.

– Кроме того, мы провели он-
лайн-голосование среди жителей, 
определились с тремя вариантами 
названия этого парка. А оконча-
тельное название тоже выберут 

гуковчане, придя на избирательные 
участки 8–10 сентября, – дополнил 
Александр Ковалев.

В парке появились и арт-объект – 
эффектные светящиеся арки, памп-

трек (закольцованная велотрасса с 
небольшими кочками и поворота-
ми), площадка для детворы, спор-
тивное оборудование, посадили 
много деревьев.
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   В конце прошлой недели сотрудники музея уже провели в парке 
спонтанную экскурсию для взрослых и детворы
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   В Ростовском суде свидетели геноцида рассказали 
о преступлениях, которые совершали нацисты 
в период оккупации Ростовской области в годы 
Великой Отечественной войны

Лебедь-долгожитель
Лебедю из Ростовского-на-Дону зоопарка исполнилось 30 лет. Об уникальной птице изда-
нию «АиФ-Ростов» рассказали зоологи. Эта лебедушка – представитель вида черный ав-
стралийский лебедь. Каждый год у нее вылупляются птенцы, этим летом – целых шесть. 
По словам зоологов, в дикой природе черные лебеди доживают лишь до 20-летнего воз-
раста, так что пернатую красавицу смело можно назвать долгожителем. Она появилась 
на свет в Херсоне, в знаменитом биосферном заповеднике «Аскания-Нова», в 1993 году.
– В зоопарк птица прибыла в 1996 году. С тех пор каждый год она дарит нам замечатель-
ное потомство, – пояснили в зоопарке. – Кстати, самец моложе самки, он 2007 года рож-
дения. Первая кладка появляется весной, как и у большинства других птиц, а вторая – 
в ноябре, что соответствует весне в Австралии.
За несколько дней до вылупления птенцов самец самостоятельно насиживает яйца, 
при этом прогоняя самку из гнезда. Появившихся малышей родители оберегают особо 
тщательно и иногда катают по озеру на спине.

Избили вагнеровца
Губернатор Василий Голубев 

прокомментировал жестокую 
расправу над мужчиной, кото-
рый служил в ЧВК «Вагнер».

ЧП произошло поздно вечером 
3 сентября в парке имени Ленина 
в Батайске. Вагнеровца избивали 
толпой, в него 12 раз выстрелили 
из травматического оружия и ос-
корбляли за то, что он участвовал 
в СВО. Нападавшие скрылись.

– Возбуждено уголовное дело, 
проводятся следственные дей-
ствия. Буду внимательно следить 
за расследованием, виновные 
обязательно должны ответить по 
закону, – подчеркнул губернатор.

Смертельные ДТП
Правоохранительные органы 

проверяют обстоятельства ДТП 
в Зимовниковском районе, кото-
рое случилось 3 сентября.

На трассе столкнулись легковой 
автомобиль и зерновоз, погибли 
четыре человека. Возбуждено уго-
ловное дело.

Еще одно ДТП с тяжкими по-
следствиями произошло ночью 
1 сентября в поселке Койсуг. 
18-летний водитель, управлявший 
каршеринговым автомобилем, 
вылетел с автодороги на высокой 
скорости и въехал в кирпичный 
забор. Погибли сам водитель и две 
девушки, ехавшие на заднем сиде-
нье. Еще двое юношей получили 
тяжелые травмы. Все находивши-
еся в машине не были пристегнуты 
ремнями безопасности.

«Решалы» подводят
В Кировском районе донской 

столицы в суд передано уголов-
ное дело в отношении бывшего 
адвоката Адвокатской палаты 
Краснодарского края, обвиняе-
мого в мошенничестве.

По данным следствия, в 2019 
году обвиняемый принял от неко-
его гражданина 4 млн рублей за 
обещание изменить меру пресе-
чения его сыну с заключения под 
стражу на более мягкую. Адвокат 
не собирался выполнять эти обя-
зательства, а деньги присвоил. 
Установлено, что за ним числится 
несколько подобных делишек и 
на Кубани.

Сотрудники регионального 
управления УФСБ задержали за-
местителя начальника отдела по-
лиции МВД России по Миллеров-
скому району. Он подозревается в 
том, что, выступая в качестве по-
средника, получил 3 млн рублей, 
чтобы возбужденное уголовное 
дело было переквалифицировано 
на более мягкую статью. Теперь 
под статьей оказался и сам «ре-
шала». Его взяли с поличным, при 
получении наличных.

Отвечают 
за Захарченко

В Южном окружном военном 
суде приступают к слушанию 
уголовного дела об убийстве 
первого главы ДНР Александра 
Захарченко.

На скамье подсудимых четверо 
организаторов теракта: Александр 
Погорелов, Артем Ен, Василий 
Чурилов и Александр Тимошенко.

Захарченко погиб 31 августа 
2018 года, когда заходил в кафе 
«Сепар» в центре Донецка: сра-
ботало взрывное устройство над 
дверью. Вместе с ним был убит 
его телохранитель, еще 12 человек 
ранены.

Первое слушание было назначе-
но на 31 августа, но перенесено на 
19 сентября, поскольку конвой не 
доставил подсудимых в зал суда.

«Лифтёра» поймали
В Советском районе Ростова 

оперативники задержали 33-лет-
него кубанца, который грабил 
женщин в лифтах.

Как рассказала одна из жертв, 
она возвращалась с рынка, руки 
были заняты сумками. С нею в 
лифт зашел мужчина. Уточнив, 
на какой этаж ей нужно, он нажал 
кнопку и выскочил из кабины, со-
рвав у нее с шеи золотую цепочку 
стоимостью 25 тысяч рублей.

Установлена причастность за-
держанного еще к двум таким же 
грабежам в Ростове. Общая сумма 
поживы – 90 тысяч рублей.

кажется пресным, ненастоящим. 
Выть хочется. Поэтому скорее 
назад, в свое подразделение, к това-
рищам. Война изменяет личность, 
это факт. Реабилитация бывших 
солдат вовсе не пустой звук...
«Т.»:  – Когда все закончится, вер-
нусь домой и посвящу себя работе 
с молодежью. Почему-то стало не-
модным быть настоящим мужчи-
ной: сильным, смелым, любящим 
свою семью и свою Родину. Эти 
качества надо прививать с детства.

 – Какую военную науку надо 
преподавать молодым в первую 
очередь? 
«Т.»:  – Однозначно – тактическую 
медицину. Это первейшая из воен-
ных наук. Бегать и стрелять можно 
научиться потом, но без умения 
помочь себе и раненому товарищу 
в бою нечего делать.

 – Солдат лучше всех чув-
ствует, когда закончится война. 
Когда, по-вашему? 
«С.»: – Наверное, все слышали по-
пулярную рок-группу ДДТ. У них 
в одной песне есть слова: «Война 
бывает первая, а больше не конча-
ется...» Сейчас понятно, что Запад 
нас в покое не оставит и воевать 
придется до конца.

Ф
от

о 
ав

то
ра

   Бойцы казачьего подразделения уверены, что Россия победит, 
задачи СВО будут выполнены
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   Кондоры бодро начали сезон

В сантиметрах 
от спасения

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Рос-
тов» в домашнем матче 
седьмого тура чемпиона-

та России проиграл московскому 
«Динамо».

Клубок проблем
На неделе соперники провели 

кубковые матчи. «Ростов» обыг-
рал «Локомотив», а «Динамо» 
уступило «Спартаку», пропустив 
за полчаса четыре гола. У москви-
чей на матч не приехал централь-
ный защитник Бальбуэна, из-за 
чего Марцелу Личке пришлось 
экспериментировать с составом. 
В центре обороны вышел Сергей 
Паршивлюк, который на этой пози-

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» в первом туре Высшей хок-
кейной лиги на домашнем льду обыграл «Тамбов».

Гости начали матч активно. У ворот Кирилла Кузь-
менко было несколько опасных моментов, но вра-
тарь спас свою команду. В первые 10 минут «Ростов» 
оказался буквально заперт в своей зоне. Казалось, 
что ростовчанам в этом поединке ничего хорошего не 
светит.

Несмотря на это, первый период завершился без го-
лов. Во второй трети матча ход поединка изменился. 
«Кондоры» вышли из спячки и стали активно играть 
в атаке. На 34-й минуте командированный из «Сочи» 
Дмитрий Уткин забросил первую шайбу в ВХЛ.

Были у «Ростова» и другие моменты, но удвоить 
преимущество не удалось. В третьем периоде «Там-
бову» нужно было кровь из носу сравнивать счет. К 
сожалению, гости сделали это на 52-й минуте. Основ-
ное время матча завершилось со счетом 1:1.

В овертайме команды создали много моментов, но 
вырвать победу никому не удалось. Все решилось в 
серии буллитов. В ней точнее оказались «кондоры». 
Вратарь «Ростова» Кирилл Кузьменко отразил четыре 
броска. Заброшенные шайбы на счету Даниила Авер-
шина и Евгения Цалпанова.

Идеальное начало

ции раньше никогда не играл. Ка-
залось, что это будет слабая точка 
«бело-голубых» в этом матче.

Уже на второй минуте для «Рос-
това» прозвенел тревожный зво-
нок. Даниил Фомин с близкого 
расстояния отправил мяч в пере-
кладину, звон которой раздался 
надо всем стадионом.

Несмотря на сложную дорогу в 
Ростов, «Динамо» выглядело све-
жее соперника. Москвичи быстро 
переходили из обороны в атаку, 
чем доставляли немало проб-
лем «Ростову». В итоге давление 
гостей дало свои плоды. На 12-й 
минуте Денис Макаров бил из-за 
штрафной, мяч попал в защитника 
«Ростова» и рикошетом отразился 
в самый угол ворот – 0:1.

В игре было много жестких 
единоборств, что заметно по коли-
честву желтых карточек. К сожа-
лению, в первые выходные осени 
такой «листопад» сыграл против 
ростовчан. На 34-й минуте Роман 
Тугарев сфолил в центре поля и 
получил вторую желтую карточку.

Оставшись в меньшинстве, «Рос-
тов» немного развалился. Стало 
появляться больше пространства 
в центре поля, что закончилось го-
лом Муми Нгамале на 42-й минуте.

Работа вместо 
отдыха

Главный тренер «Ростов-Дона» 
Ирина Дибирова рассказала в ин-
тервью, как решила возглавить 
«донских красавиц».

– У нашей семьи уже были планы 
на жизнь в Загребе. Так что переезд 
дался нелегко, – призналась Диби-
рова. – Но такие предложения по-
ступают довольно редко. Серьезно 
над ним раздумывали и решили, 
что нужно использовать эту воз-
можность, чтобы потом не жалеть. 
Мне это очень интересно. К тому 
же это мой родной дом, здесь жи-
вут родители. Я начинала здесь 
карьеру игрока и, можно сказать, 
начинаю карьеру тренера. Плюс 
мне очень нравится этот клуб, как 
тут все работает, коллектив... Муж 
пошел навстречу и сказал, что надо 
попробовать. Чтобы потом я ему 
всю жизнь это не припоминала.

Первый официальный матч под 
ее руководством «Ростов-Дон» 
проведет 6 сентября в Новороссий-
ске против «Черноморочки».

Голевая засуха
Женская команда футбольного 

клуба «Ростов» в домашнем мат-
че чемпионата России сыграла 
вничью с командой «Звезда-2005».

У «Ростова» возникли пробле-
мы еще до матча. По неизвестным 
причинам на скамейке запасных 
команды оказалось лишь три фут-
болистки. Было понятно, что уси-
ливать состав по ходу матча будет 
практически некем.

В первом тайме отличная воз-
можность отличиться была у Анны 
Пешковой, но вратарь «Звезды» 
сохранила свои владения на замке. 
Во второй половине матча команды 
безуспешно продолжили штурмо-
вать ворота друг друга. В итоге – 
нулевая ничья.

В 19 матчах чемпионата России 
«Ростов» набрал 20 очков и рас-
положился на седьмой строчке в 
турнирной таблице.

Даёшь молодёжь
Молодежная команда футболь-

ного клуба «Ростов» в этом сезоне 
идет без поражений.

В девяти стартовых турах МФЛ 
подопечные Александра Аброски-
на показали максимально возмож-
ный результат, одержав девять 
побед в девяти матчах. Среди них 
были и крупные победы: 6:0 над 
«Балтикой» и 5:0 над «Рубином».

«Ростов» уверенно занимает пер-
вое место, опережая московский 
«Локомотив» на пять очков. Кажет-
ся, что с такой молодежью у «жел-
то-синих» есть неплохое будущее.

Другой тайм
Во второй половине тайма «Рос-

тов» преобразился. Возможно, сыг-
рали роль замены, которые сделал 
Валерий Карпин. После игры тре-
нер признался, что в раздевалке 
ему пришлось пошуметь, чтобы 
взбодрить команду.

Хозяева поля пошли вперед 
большими силами, «Динамо» с 
удовольствием пользовалось сво-
бодными зонами и создало целую 
россыпь опасных моментов, кото-
рые не завершились голами.

«Ростов» в ответ доставил не-
приятности гостям. На последней 
минуте основного времени  «жел-
то-синие» буквально затолкали 
мяч в ворота – 1:2.

У ростовчан появилась надежда 
на спасение. В последней атаке 
«Ростов» заработал угловой, после 
подачи мяч отскочил к нашему 
вратарю Сергею Песьякову, при-
шедшему в чужую штрафную. 
Голкипер наносил удар головой с 
линии вратарской, но не попал в 
створ ворот.

«Ростов» проиграл, но был в ка-
ких-то сантиметрах, чтобы спасти 
матч, который складывался не-
удачно. Чемпионат России теперь 
возьмет паузу на матчи сборных.

   Сергей Песьяков мог стать героем матча
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– В целом была равная игра с переменным преиму-
ществом обеих команд: когда «Тамбов» поддавливал, 
когда мы. Были моменты, когда могли забить, – что 
у нас, что у соперника. Тут больше и сказать нечего. 
Вратари сыграли неплохо с обеих сторон, на булли-
тах мы чуть помастеровитее оказались. Первая игра 
– всегда немножко волнительно, у нас очень много 
молодых ребят в команде в этом году. Состав опять 
поменялся почти полностью, много новых игроков 
пришло. Понятное дело, хорошей сыгранности в 
звеньях еще нет, идет постоянный процесс поиска 
взаимопонимания, наигрывания связок. Особенно это 
касается атаки. Если в обороне мы более-менее пони-
маем, кто с кем играет, то в атаке надо еще присма-
триваться, пробовать и находить оптимальные соче-
тания. Хорошо, что победили, конечно, потому что 
предсезонка не очень плавно прошла, никак не могли 
выиграть, – подвел итог матча главный тренер ХК 
«Ростов» Григорий Пантелеев.

«Кондоры» начали сезон с победы. Еще пару дней 
назад поверить в это было сложно. На предсезонном 
турнире в Тамбове ростовчане проиграли всем сопер-
никам с удручающей разницей заброшенных и пропу-
щенных шайб.

Домашняя серия «Ростова» продолжится. 4 сентяб-
ря ростовчане сыграют против «Кристалла», а 8 сен-
тября – против «Бурана».

цитата

Если мы не будем реализовывать 
выходы один на один с вратарем, 
нам всегда будет тяжело. В пер-
вом тайме мы хорошо действо-
вали в середине поля и проводи-
ли быстрые контратаки. Получи-
лось забить два гола. Во второй 
половине у нас было много выхо-
дов, которые мы не реализовали, 
и это сказалось в конце игры. Со-
перник почувствовал, что может 
забить с углового или кросса. Так 
и получилось. Сергей Песьяков 
– отличный голкипер, а сегодня 
мог стать еще и неплохим напа-
дающим. Хорошо для нас, что он 
не попал в ворота.
Марцел Личка,  
главный тренер ФК «Динамо»

цитата

Оценка команде в этом сезо-
не? Катастрофа. Это за результат 
и за игру. Какая игра, такой и ре-
зультат... Причины? Люди, которые 
поверили, что они могут бороться 
за место наверху таблицы. Я вто-
рой год говорю, что нам от стыков 
бы отскочить, а вы смеетесь. Ду-
маете, что я кокетничаю. Вы не ве-
рите, это ладно, но самое плохое, 
что футболисты в это не верят. 
Поэтому и результат такой. Игра-
ют – да, но плохо. Я или вы вый-
дем, тоже плохо сыграем. Выйти 
и хорошо сыграть, выиграть – 
это разные вещи.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

   В середине первого тайма Роман Тугарев получил красную карточку

«Ростов» – «Динамо» – 1:2 (0:2)

«Ростов»:  Песьяков, Вахания, Терентьев (Комаров, 80), Мелехин, 
Лангович (Байрамян, 46), Глебов, Миронов, Щетинин (Мохеби, 46), 
Ионов (Прохин, 46), Тугарев, Комличенко (Голенков, 66).

«Динамо»:  Шунин, Даса, Паршивлюк (Чавес, 46), Фернандес, Ско-
пинцев, Лаксальт, Фомин, Макаров (Карраскаль, 58), Нгамале (Гагнид-
зе, 72), Смолов (Грулев, 72), Тюкавин (Лесовой, 82).
Голы:  Макаров, 10 (0:1); Нгамале, 42 (0:2); Грулев, 90 (автогол, 1:2).
Предупреждения:  Комличенко, 3; Тугарев, 21; Макаров, 22; Лак-
сальт, 29; Мелехин, 74; Шунин, 90; Карпин, 90.
Удаление:  Тугарев, 34.




